
Cerca de 500 magallánicos 
han muerto este año a la 

espera de atención médica
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El Servicio de Salud transparentó la cifra y señaló que el número de fallecidos es menor al del año pasado. En cuanto, a  ●
lista de espera quirúrgica, los decesos llegan a 16. (Página 16)

Escolares crearon mural sustentable 
con más de 2 mil tapitas de botellas

Sujeto robó el auto 
de su jefe y no volvió
más a trabajar

Gendarmería no 
permitirá ingreso de 
imputados a prisión 
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Madre de Roberto Verdugo: “Que no salgan más 
de la cárcel, a nosotros nos mataron en vida”

a sólo semanas del JuiCio PoR HomiCidio en ContRa de adalio mansilla Y su soBRino

Héctor Serka: “Esperamos que al mediano 
plazo se puedan dar las condicionantes y 

nosotros como garante de la parte técnica 
entendemos que es una necesidad que 

todo Magallanes necesita”.

Presidente Boric arremete 
contra empresarios por 
baja inversión y el sector 
comercio lo acusa de no
conocer la realidad

diReCtoR Regional del ind Y PRoYeCto PolidePoRtiVo duRas ResPuestas

(Página 14) (Página 32)

Guillermo Mimica: “Esta novela deja 
como mensaje que no hay dictadura 
de izquierda o derecha. La dictadura 
es una, es opresiva, viola los derechos 
humanos por naturaleza.”

PResentó “notas de un otoÑo en BuCaRest”

(Página 23)
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Insólito: trabajador robó auto de su jefe 
y no volvió más a su lugar de trabajo

Se presentó denuncia ante las policías 

El sujeto cargó el vehículo con extintores y se dio a la fuga del lugar, cargando además combustible a nombre de la  ●
empresa para él y autos particulares de amigos.

El sujeto sustrajo el utilitario de la empresa Australex, el que está, o al menos 
estaba, con estos logos. 

nada. Ante esta situación di 
cuenta a Carabineros, y hoy, 
gran sorpresa, este muchacho 
anda haciendo combustible, 
porque nosotros cargamos 
en Copec Harambour por-
que tenemos crédito, y este 
muchacho pasó a sacar ben-
cina él y después les dijo a 
tres amigos que cargaran a 
mi nombre. Fui a hablar al 
servicentro para dejar sin 
efecto el contrato que te-
níamos con ellos, y que no 
expendan combustible a na-
die más”, manifestó. 

González agrega que “no 
hemos encontrado a este 
muchacho, dimos cuenta a 
Carabineros y a la PDI. El lle-
vaba trabajando con nosotros 
un año antes, y después se fue 
de aquí a trabajar a otro lado y 
volvió nuevamente, pidiendo 
que lo recibamos porque no 
le gustó la otra pega, así que 
como salió bien lo volvimos 
a contratar desde julio nue-
vamente. Ahora estábamos 
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justo en periodo de renovar 
su contrato, y se mandó este 
numerito, pero está totalmente 
ido”. Asimismo, entrega otro 
antecedente: “Parece que le 
sacaron los logos al vehículo, 

porque el amigo de mi hijo le 
sacó una foto. Las personas 
que lo vean que llamen mejor 
a la policía, porque las perso-
nas que andan en el auto son 
medias adictas a las drogas 

parece, así que mejor que no 
se arriesguen”, concluyó. 

Hasta el cierre de la pre-
sente edición no se había 
reportado el hallazgo del 
móvil. 

w
*Fotos referenciales. Estos productos son exhibidos en nuestra sala de ventas con sus respectivos valores.
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ayudante, y como mi chofer 
estaba enfermo tomé yo el ve-
hículo, porque este muchacho 
no tiene carnet de conducir. 
Anduvimos haciendo unas 
compras, fuimos al taller, nos 
volvimos a Maipú, entré a la 
oficina y cuando nos fuimos 
al taller no estaba el vehículo 
tampoco”, narró el afectado en 
conversación con Pingüino 
Multimedia. 

Agrega que al revisar las 
cámaras vieron cómo el ayu-
dante, o ahora ya ex ayudante, 
cargó diversos extintores, los 
cuales subió al vehículo uti-
litario de color blanco para 
luego irse del lugar sin regre-
sar, concurriendo incluso a 
cargar combustible tanto en 
el utilitario como con autos 
particulares.

“Nosotros como tenemos 
cámaras, vimos como em-
barcó extintores, y partió. 
Desde ese momento que no 
ha llegado acá a la oficina, 
ni a presentarse a trabajar ni 

Una situación bastante 
inusual para Punta 
Arenas es la que se 
registró el pasado 19 

de noviembre en la empresa 
Australex, dedicada al rubro 
de recarga y manteniemiento 
de extintores. 

Con oficina en calle Maipú, 
la empresa realiza distintos 
servicios, en lugares espe-
cíficos. En este contexto, y 
ante la enfermedad de uno de 
los choferes, fue que Alfredo 
González, dueño de la empre-
sa, salió a trabajar de conductor 
junto a uno de los ayudantes. 

Cuando terminaron el mo-
vimiento rutinario, volvieron a 
las dependencias del taller, in-
gresando el dueño al interior. 
Al salir no encontró el furgón 
y menos a su ayudante. 

“Esto fue el día 19 de no-
viembre, en la tarde, cuando 
andábamos trabajando con el 

https://www.instagram.com/comercialdelapatagonia/
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Gendarmería endureció postura: no 
permitirán ingresos a imputados a prisión 

Ayer se completó el cuarto día de movilización 

Al momento en Magallanes no se han decretado prisiones preventivas, ya que no han ocurrido hechos de mayor  ●
connotación que deriven en la cautelar de mayor intensidad. 

Las distintas asociaciones de funcionarios de 
Gendarmería se han unido para realizar esta 
movilización. 

personas enviadas a cumplir 
prisión preventiva. 

En el caso de Magallanes, 
al menos durante estos días no 
se han registrado hechos de alta 
connotación, donde se requiera 
la internación de alguna perso-
na en el recinto penal, pero sí 
se ha mermado la acción en 
tribunales, por lo que las au-
diencias se han realizado de 
manera virtual a través de la 
plataforma Zoom, sin que se 
dicte dicha cautelar a alguno 
de los formalizados. 

Cristian Armijo, magistra-
do del Juzgado de Garantía, 
se refirió a esta situación, se-
ñalando que se han tomado 
todas las medidas necesarias 
para poder abordar las res-
pectivas audiencias, sin que 
se vean afectadas las partes 
intervinientes: “Tomar audien-
cias, controles de detención, 
ha estado funcionando. Se han 
tenido que tomar muchas me-
didas, que tienen que ver con 

lograr el buen funcionamien-
to del sistema, y no ha sido 
un tema menor, pero hemos 
logrado funcionar. Las audien-
cias se están realizando con 
regularidad, las audiencias 
de gente que está privada de 
libertad se siguen haciendo, 
se ha prestado la colabora-
ción desde ese punto de vista, 
hemos podido desarrollar las 
programadas sin mayores 
inconvenientes”. 

Agregó que “el punto más 
crítico tiene que ver con los 
controles de detención, que 
también lo resolvimos en 
cuanto supimos de la con-
tingencia, que Gendarmería 
tuvo la deferencia de avi-
sarnos con anticipación, y 
pudimos trabajar con las 
opciones. Eso se encuentra 
resuelto, estamos usando 
el Zoom para estas situa-
ciones, y tenemos el apoyo 
de Carabineros que se está 
haciendo cargo de la custo-

Las demandas de 
los funcionarios de 
Gendarmería no han 
sido escuchadas por 

el Gobierno, al menos una de 
las principales: la carrera fun-
cionaria, donde no les otorgan 
los ascensos como sí ocurre 
en las demás ramas de las 
Fuerzas Armadas. 

Es así como ayer se 
completó el cuarto día de 
movilización a nivel nacional, 
lo que ha generado algu-
nos trastornos en el Poder 
Judicial, principalmente, al 
no poder comparecer inter-
nos a las audiencia que tienen 
programadas. 

Pese a ello, y a la nula 
respuesta que han tenido, las 
medidas de presión hacia el 
Gobierno se han endureci-
do; es por ello que no se ha 
permitido el ingreso de las 

Bomberos rescató a gato desde poste de energía Incendio en chatarra movilizó a Bomberos

Hasta calle Yungai, en 
Puerto Natales, debió 
acudir Bomberos para 
rescatar a un felino que 
se encontraba cercano 
al tendido eléctrico. 
Según informó Milodón 
Comunicaciones, los 
vo luntar ios  de  la 
Segunda Compañía 
lograron rea l izar 
la labor de forma 
satisfactoria. 

Milodón 
Comunicaciones 
informó de un incendio 
en chatarra, ocurrido 
atrás del Polideportivo 
municipal de Puerto 
Natales. Voluntarios de 
Bomberos acudieron al 
sector para controlar 
la emergencia, la cual 
generó una gran nube 
de humo que era visible 
desde distintos puntos 
de la ciudad. m
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dia, que nos han permitido 
que participen con Zoom, 
sin perjuicio que el tribu-
nal sigue siendo presencial. 
Esto es dinámico, va cam-
biando constantemente, y a 
la espera de que se presente 
alguna situación para poder 
también resolverla”, señaló 
Armijo. 

Al momento no se ha 
dictado alguna prisión pre-
ventiva, indicando el juez 
Armijo que, de dictaminarse, 
se realizará como correspon-
de y lo que venga después, 
a consecuencia de este paro, 
se deberá determinar opor-
tunamente. “Respecto de las 
prisiones preventivas, en el 
evento que se genere alguna 
se decretará si es necesaria, si 
cumplen con los requisitos, y 
luego de aquello veremos las 
medidas que se tomen y la de-
cisión que tome Gendarmería. 
Al momento nosotros segui-
mos con nuestra tarea como 

se obliga y es nuestro com-
promiso”, señaló.

Hasta el cierre de la pre-
sente edición la paralización 
de Gendarmería continúa, 
por lo que hoy se podrían re-

gistrar ingresos a la cárcel, 
por lo que eventualmente, 
las prisiones preventivas 
puedan ser derivadas pro-
visoriamente a los cuarte-
les policiales.  
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“Hay cosas que podrían haberse hecho 
mejor, por cierto, adelantar la decisión 

(de cesar sus funciones)”

Diputada Javiera Morales (Frente Amplio) por críticas al segundo piso de La Moneda:

La parlamentaria magallánica reflexionó sobre las críticas que han hecho en relación al rol de los asesores de confianza  ●
del Presidente Boric y la respuesta ante la denuncia del exsubsecretario Manuel Monsalve.

“Es hora que muchos aprendan que por salir a 
tomarse unos tragos no hay derecho ni permiso a 
mantener relaciones sexuales”, dijo.
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Monsalve le cuenta a su jefe 
de gabinete, a un segundo fun-
cionario de la subsecretaría y a 
la jefa nacional de Inteligencia 
de la Policía de Investigaciones 
(PDI). El 14 de octubre, la vícti-
ma ingresó la denuncia. El 15 de 
octubre supieron por la denun-
cia Eduardo Cerna, director de 
la PDI; la ministra del Interior, 
Carolina Tohá; el Presidente 
Boric; Crispi y Duarte; y por 
último, Ana Lya Uriarte. 

Los dos días en que Monsalve 
siguió con sus funciones, lo hizo 
con el conocimiento del equi-
po de confianza de la máxima 
autoridad del país.

Las críticas vinieron de 
parlamentarios socialistas, del 
Partido Comunista e incluso del 
Partido Por la Democracia. 

Con todo, son dos co-
rreligionarios de la diputada 
magallánica Javiera Morales, 

quien hizo un análisis políti-
co del caso.

- Han surgido críticas desde 
el oficialismo al segundo piso de 
La Moneda, a propósito del caso 
Monsalve. ¿Como señal políti-
ca, cómo se interpreta?

“Ante la gravedad del caso, 
la decisión del Presidente fue 
la correcta. Manuel Monsalve 
tenía que dejar su cargo. Hay 
cosas que podrían haberse he-
cho mejor, por cierto adelantar 
la decisión. Creo que la voz de, 
por ejemplo, la ministra Orellana 
habría colaborado a responder 
de manera más oportuna”.

- A propósito de lo mismo, 
¿la salida del jefe de gabi-
nete y el jefe de asesores de 
Presidencia sería una forma de 
asumir responsabilidad?

“La responsabilidad que 
más importa es la del señor 
Monsalve. Que sea procesado 

El segundo piso de La 
Moneda está en la mira 
y no solo de la oposi-
ción. Carlos Durán, 

jefe de gabinete del Presidente 
Gabriel Boric, y Miguel Crispi, 
jefe de asesores de Presidencia, 
han sido sindicados también 
en la cadena de información 
que poco a poco se ha ido co-
nociendo respecto al caso del 
exsubsecretario del Interior, 
Manuel Monsalve, y la presunta 
violación y abuso sexual que 
habría perpetrado. 

Para entender el por qué 
de esta acción, hay que ir a la 
cronología de los hechos: los 
delitos en los que habría par-
ticipado Monsalve ocurrieron 
la noche entre el 22 y el 23 de 
septiembre. El 10 de octubre, 

y juzgado como corresponde 
ante una acusación o querella 
tan grave. Eso es lo que le im-
porta a la víctima, quien está 
buscando justicia y es la señal 
más potente que hay que dar. Ya 
es hora que muchos aprendan 
que por salir a comer o tomar-
se unos tragos, no hay derecho 
ni permiso a mantener relacio-
nes sexuales”.

- ¿La comisión investiga-
dora recién constituida que 
revisará el caso podría encon-
trar responsabilidad política 
en La Moneda? ¿Qué le ha 
parecido el debate de esta úl-
tima, la que consideró (pero 
no logró) incluso la citación 
al Presidente Boric?

“Las comisiones investi-
gadoras se crean justamente 
para ejercer responsabilida-
des políticas. Y tal como lo 
hizo el Ejecutivo con el pro-

ceso penal, en que se puso 
a disposición, transparente-
mente, donde declararon la 
ministra Tohá y el Presidente, 
no me cabe duda que aquí va 
a ocurrir lo mismo. Muy di-

ferente a lo que vimos en el 
caso Macaya, en el que se pu-
sieron del lado del agresor, 
cuestionaron a la víctima y se 
hicieron defensas por los me-
dios de comunicación”.

https://www.rofil.cl/autoservicio/
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“Yo creo que sacamos el Polideportivo, 
ese proyecto está listo”

Concejala Alicia Stipicic por Presupuesto Municipal 2025:

La integrante de la comisión de Finanzas del Concejo Municipal hizo proyecciones respecto de las finanzas locales,  ●
sobre todo para la concreción de promesas del alcalde Claudio Radonich. 

Stipicic y Radonich militan en el mismo partido: 
Renovación Nacional.

El viento está a favor 
del alcalde Claudio 
Radonich: el arribo de 
dos concejales de su 

vereda política (aunque distan-
ciados del sector: republicanos, 
él de Renovación Nacional-
Chile Vamos) le permitiría, 
hipotéticamente, concretar sus 
promesas de campaña sin ma-
yores dificultades. He allí que 
la discusión del presupuesto 
municipal 2025 adquiera en esta 
ocasión un tono distinto.

La concejala Alicia Stipicic 
(RN) forma parte de la comisión 
de Finanzas de la municipali-
dad, la encargada de definir el 
presupuesto. Cuenta que el 15 
de diciembre es la fecha límite 
para tenerlo, por lo que es pro-
bable que la votación ocurra el 
miércoles 11 de diciembre y que 
se lleve a la mesa el día 6.

Esta semana ocurrió la últi-
ma reunión y, adelanta Stipicic: 
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“Creo que la izquierda va a votar 
a favor. Ellos dicen apruebo”:

“La mayoría de los con-
cejales hemos ido a todas las 
reuniones que han sido citadas 
por Secplan (Secretaría Comunal 
de Planificación). Es una plani-
ficación de la gestión municipal. 
Hemos estado ya dos o tres se-
manas con reuniones y veo que 
los concejales de izquierda y los 
más afines al alcalde Radonich 
hemos estado estudiando los 
ingresos municipales, con pre-
guntas; los gastos municipales 
y sus porcentajes, que son muy 
similares año a año. Por ejem-
plo, hay ingresos importantes, 
como los grandes contratos: el 
de recolección de residuos domi-
ciliarios, que tiene la muni, que 
es un contrato grande; después 
hemos estado viendo las funda-
ciones, hoy estuvimos viendo la 
fundación cultura y deportes; 
después, de los grandes gastos 
hay un porcentaje importante que 
son sueldos de todos los funcio-
narios municipales”.

pero ahora una nueva energía: el 
tan ansiado Polideportivo para 
la capital de Magallanes. 

Radonich tiene los votos 
de Stipicic, Germán Flores y 
los dos nuevos concejales re-
publicanos. Ante esto, vaticina 
la concejala: “Yo creo que sa-
camos el Polideportivo. Ese pro-
yecto está listo”.

Esta iniciativa fue pro-
puesta, incluso con terrenos, 
por parte del alcalde Claudio 
Radonich en 2022. Sin embar-
go, fue rechazada por el Concejo 
Municipal con votos en contra de 
Verónica Aguilar, Jorge Risco, 
José Becerra, Jonathan Cárcamo 
y Alejandro Olate (actual sere-
mi del Deporte).

Calles
Los eventos (hoyos, baches) 

en las calles de Punta Arenas fue-
ron un tema de campaña y una 
incomodidad diaria para quie-
nes viven en la capital regional. 
Durante la semana, la dirección 
de Operaciones de la municipa-
lidad sostuvo una reunión con la 
Secretaría Regional Mnisterial 
(Seremi) de Obras Públicas, 
y del Servicio de Vivienda y 
Urbanismo. El diagnóstico ex-
puesto por Secplan es “de varios 
kilómetros de calles en mal es-
tado”, explicó la edil. 

Sobre una posible modifica-
ción presupuestaria para 2025, 
teniendo en consideración, por 
ejemplo, el invierno crudo, ex-
plicó Stipicic: “Hace un mes 
se votó una modificación pre-
supuestaria para 20 bacheos. 
Desde el Gobierno Regional me 
señalaron que se manda proyec-
to, eso llega a la municipalidad 
y uno va pavimentando, pero 
no es de la municipalidad (la 
responsabilidad)”.

Salud
Otro gasto permanente que 

tendrá en 2025 la Municipalidad 
de Punta Arenas será el del tras-
lado de usuarios del Centro 
Comunitario de Salud Familiar 
(Cecosf) Sandra Vargas al con-
sultorio Thomas Fenton.

La municipalidad recibe, por 
concepto de salud, un ingreso 
per capita. La discusión ocurrió, 
en este caso, ante la solicitud de 
la Corporación Municipal de 
Punta Arenas (Cormupa): pidie-
ron “una subvención de $4.000 
millones. Y nosotros como mu-
nicipio y la Secplan señalamos 
que era mucho dinero. Lo que 
puede hacer Cormupa es postu-
lar a proyectos o hacer convenios 
con Servicio de Salud. Para eso 
tenemos reunión el martes con el 
secretario, y el director del área 
de Salud de la Cormupa”, contó 
la concejala.

Polideportivo
Una promesa del alcalde, un 

intento frustrado en el concejo, 
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Con la bandera magallánica mostrada con orgullo 
los jóvenes emprendedores celebraron este logro.

Lo dice con or-
gullo fueguino. 
“Nuestra idea fue 
siempre partir 

desde Tierra del Fuego 
al resto del mundo”.

Y ese sueño, ahora, tras 
un logro notable, empieza 
a hacerse realidad.

La empresa Humos 
de la Patagonia obtuvo 
Plata en la competencia 
Jump@Chile, la más im-
portante competencia de 

start up de Latinoamérica, 
superando a competidores 
de todo el continente.

E n  s u  c u e n t a  d e 
Instagram, lo gritaron con 
fuerza: “Hemos ganado la 
categoría Plata en @jump_
chile , la competencia de 
emprendimiento más grande 
de Latinoamérica! Este re-
conocimiento es un inmenso 
logro para nosotros y para la 
región de Magallanes, que 
hemos representado con todo 
el orgullo y compromiso”.

Fernando Ojeda, uno 
de los socios de la empre-

Empresa magallánica obtuvo Plata en 
competencia Jump Chile

Humos de la Patagonia

El evento premia a las mejores start up universitarias del continente. La empresa triunfó gracias a su propuesta de valor  ●
en materia ambiental y social, y ya piensa en una planta piloto en Porvenir o Timaukel.

sa, anunció además que 
próximamente, levanta-
rán una planta piloto en 
Porvenir o Timaukel, para 
seguir con su propuesta de 
valor: la elaboración de 
ecoleños en base a made-
ra muerta, generada por la 

devastación, hasta ahora in-
controlable, generad por el 
castor en la isla grande. “Lo 
que más destacó el jurado 
fue que nuestra propuesta 
permite abordar un pro-
blema ambiental y generar 
una solución con un gran 

impacto social en la isla”, 
dijo ayer.

Lo mejor de los ecole-
ños es que ofrecen un gran 
potencial energético: 30% 
de mayor poder calorífi-
co, que la leña húmeda, 
una durabilidad 80% ma-

yor y, más aún, 30 veces 
menos material particu-
lado fino, el temido MP 
2,5, que un leño tradicio-
nal, todo ello certificado 
por un laboratorio autori-
zado de la Universidad de 
Magallanes.

Sesenta emprendedo-
res regionales recibieron 
ayer sus becas de forma-
ción en la nueva Academia 
de Hidrógeno Verde, im-
pulsada por el Centro de 
Formación Técnica de Ma-
gallanes, Corfo y el Club 
de Innovación.

Un gran valor
Adriana Guerrero, ge-

rente General del Club de 
Innovación, declaró: “Esta 
actividad es el hito de ini-
cio que da pie a la clase 
inaugural del programa 
formativo que vamos a es-
tar ejecutando desde hoy 
y hasta el próximo año, 
para formar a emprende-
dores regionales en torno 
a la cadena productiva del 
hidrógeno verde”.

Guerrero informó que 
el objetivo es transferir co-
nocimientos, democratizar 
el conocimiento de cara a 

sus ideas y que tengan im-
pacto en algún negocio que 
impacte dentro de la cade-
na productiva”.

- O sea, ir generan-
do una cadena de valor 
regional para aprove-
char las oportunidades 
que brinda el hidróge-
no verde.

“Exactamente, la idea 
es formar y capacitar a los 
emprendedores que tengan 
alguna idea de negocio 
derivada del hidrógeno 
verde o que tengan cer-
canía a este y aprovechar 
estas capacitaciones tanto 
en sus modelos de nego-
cio, como en términos de 
herramientas y concep-
tos clave de innovación y 
emprendimiento para que 
puedan fortalecer sus ideas 
y así impactar de mane-
ra positiva en la cadena 
productiva”.

Inauguran Academia 
de Hidrógeno Verde

Con 60 emprendedores

Instagram

https://www.instagram.com/p/DCpdCjZP9LQ/?igsh=bTNjNTdhN3Z4bnRn


Opinión

Fundado el 2 de julio de 2008

Diario miembro de la Asociación 
Nacional de la Prensa Chile.

* Las cartas publicadas no representan necesariamente el pensamiento de Diario El Pingüino y son de exclusiva responsabilidad de quienes las emiten. Si usted desea ser parte no dude en escribirnos a editor@elpinguino.com. La 
extensión no debe superar 1.500 caracteres y el diario puede omitir o editarlo parcialmente

• Director Gerente y Representante Legal Pingüino Multimedia: 
Alberto Solo de Zaldívar Pérez 

• Domicilio:  Avenida España 959, Punta Arenas • Teléfono: 2292900  • www.elpinguino.com  
 Editado E imprEso En punta arEnas por patagónica publicacionEs s.a. 

Cartas al Director Cartas al Director
ENVIAR A: editor@elpinguino.com ENVIAR A: editor@elpinguino.com

Señor Director:
Cada 19 de noviembre se conmemora el Día 

Internacional del Emprendimiento Femenino, una 
fecha promovida por Naciones Unidas que busca 
destacar el rol de la mujer en la economía. 

Sin duda, se trata de un acontecimiento muy 
significativo que reconoce el esfuerzo, talento 
y dedicación de miles de mujeres en el mundo 
que se aventuran a implementar sus propios ne-
gocios para generar nuevas fuentes de ingreso y 
sustentar así a sus familias. Las cifras son claras: 
América Latina y el Caribe se destacan por tener 
una de las tasas más altas de emprendimiento 
femenino, con un 21,2% de mujeres iniciando 
sus propios negocios, según cifras de BritCham 
2024. Chile, por cierto, no es la excepción. 
Según el informe del Global Entrepreneurship 
Monitor (GEM), en 2023 aproximadamente el 
30% de los emprendimientos en el país fueron 
liderados por mujeres, un número que ha ido 
en aumento.

Pese a ello, el camino no ha sido fácil. De acuer-
do con el Banco Interamericano de Desarrollo, 
las mujeres enfrentan diferentes desafíos al mo-
mento de emprender, muy diferentes a los que 
tiene que sortear el hombre emprendedor. Entre 
estas dificultades destaca el acceso a fuentes de 
financiamiento, lo que las lleva a invertir recur-
sos personales, mientras que los hombres tienden 
a acceder a alternativas más diversas. A esto se 
suma la falta de redes de apoyo y mentoría que 
les permita intercambiar conocimientos, oportu-
nidades de negocio y apoyo emocional.

Frente a estos retos, creo que es absolutamente 
necesario y urgente que todos los actores, institu-
ciones, organismos gubernamentales, entre otras 
entidades, podamos aportar en la construcción de 
un cambio cultural que posibilite que más muje-
res se atrevan y cuenten con las herramientas para 
emprender proyectos exitosos. Por cierto, nues-
tro rol universitario es clave para empujar dicha 
transformación. 

Estamos llamados a visibilizar los talentos 
y capacidades que posee cada mujer, así como 
inspirar y romper con los estereotipos de género, 
demostrando que el éxito empresarial femenino 
no solo es posible, sino también es crucial para el 
desarrollo económico y social del país.

Dr. Claudio Ruff,
Rector Universidad 

Bernardo O’Higgins (UBO)

Señor Director:
El Día Mundial del Urbanismo es crea-

do en 1949 con el objetivo de concienciar a 
las personas, principalmente a los grupos 
de trabajo de planificación urbana, sobre 
la necesidad de generar ambientes sanos 
con espacios verdes, para evitar el hacina-
miento de la población. Es decir, siempre 
con énfasis en el bienestar el cual, con el 
devenir del tiempo, quedó algo relega-
do por dejar al mercado como regulador 
de los procesos para generar modelos de 
vivienda, los que, en pocos años, signifi-
caron expansiones sin los debidos servicios 
y poco equipamiento.

Transcurridos ya casi 75 años, hoy 
las ciudades y comunidades sostenibles 
son uno de los objetivos a alcanzar por la 
Organización de las Naciones Unidas, para 
el año 2030. Este objetivo no sólo busca me-
jorar las condiciones de vida de aquellas 
personas que viven en zonas marginales, 
si no también garantizar un equilibrio en-
tre la vida moderna y el medio ambiente, 
su cuidado y preservación.

Con esto es prioritario agregar al urba-
nismo una mirada centrada en los efectos 
del cambio climático, inundaciones, islas 
de calor, añadiendo temas de accesibilidad, 
inclusión, ecología política, infraestructu-
ras verdes, feminismo, entre otros.

La arquitectura, más allá de su definición 
geométrica, es el cómo afecta al entorno, 
con lo cual debemos entender que el ur-
banismo es multidisciplinar y los desafíos 
urgentes. El más complejo planteado para 
la próxima década es permitir que todas las 
personas gocen de igualdad de derechos y 
de acceso a los beneficios y oportunidades 
que las ciudades pueden ofrecer.

Para mejorar nuestra vida urbana de-
bemos educar, que la conciencia pueda 
generar más participación con conocimien-
to, ya que este no viene con un territorio, 
como no lo hace nuestra propia humanidad, 
es algo que debemos aprender y trabajar. 
Finalmente agregar el arte urbano como 
factor que mejora cicatrices y renueva am-
bientes en decadencia.

Uwe Rohwedder Gremler,
Decano de la Facultad de 

Ingeniería y Arquitectura

Día internacional 
Del emprenDimiento 
femenino

Día Del urbanismo, 
luz y sombra

Señor Director:
Luchamos contra grupos y cárteles patrocinados por millones de ingresos para 

respaldar sus ataques. La sofisticación de los adversarios continúa mejorando me-
diante todas las técnicas y vulnerabilidades posibles para intentar comprometer a 
la organización con graves consecuencias a la marca y a la reputación.

Además, la escasez de habilidades es real y está empeorando. Los equipos de 
seguridad están al límite de su capacidad manteniendo las tecnologías actualiza-
das, funcionando y generando informes. Asimismo, las alertas sin tomar medidas 
no protegen a la organización. Al final, solo es una constatación de que se imple-
mentó la tecnología adecuada en los lugares correctos y que hizo su trabajo, pero 
los adversarios aún tuvieron éxito.

Sin embargo, aunque hay una alta sofisticación, no son perfectos. Aún nece-
sitan ejecutar comandos y, potencialmente, ejecutar herramientas para completar 
su ataque. Por lo general, estos pasos se detectan, pero si no se bloquean, no ra-
lentizan al adversario. Estamos en 2024 y la seguridad pasiva es una receta para 
el desastre.

Walter Montenegro, 
Gerente regional de ciberseguridad en Cisco

Hay que Detener la seguriDaD 
en moDo pasivo Señor Director:

Con el inicio del verano, regresa el calor y con él la preocupación por el cuidado de la piel a causa de la radiación ultravioleta (UV), volviendo este tema 
a ser parte de la conversación. En este contexto, es importante recordar la importancia de la preservación de la capa de ozono. Esta, ubicada entre 15 y 35 ki-
lómetros sobre la superficie terrestre, filtra la radiación ultravioleta (UV) dañina del sol, permitiendo el desarrollo de la vida sobre la superficie terrestre.

Compuestos químicos como clorofluorocarbonos (CFC), utilizados en la refrigeración, aerosoles y espumas plásticas, representan una de sus mayores 
amenazas. Los CFC liberan átomos de cloro y bromo en la estratosfera que destruyen las moléculas de ozono, provocando una reducción en la densidad de 
este escudo protector. Su debilitamiento tiene graves consecuencias para los seres vivos y los ecosistemas. Este fenómeno ha incrementado el número de 
casos de cáncer de piel, cataratas y problemas oculares en el mundo. Además, afecta la fotosíntesis de las microalgas oceánicas, lo que altera la disponibi-
lidad de oxígeno, el ciclo de carbono y la cadena alimentaria en los océanos.

En la Antártica, el debilitamiento de la capa de ozono es particularmente preocupante. Según el Instituto Antártico Chileno (INACH), en 2015 el agu-
jero alcanzó su mayor tamaño, cubriendo más de 28 millones de kilómetros cuadrados. Esto ha incrementado la exposición a la radiación UV en el extremo 
sur de Chile, afectando nuestra salud, la de nuestra biodiversidad y ecosistemas.

Para mitigar la destrucción de la capa de ozono, es esencial que gobiernos y empresas sigan implementando el Protocolo de Montreal, eliminando la 
producción y uso de CFC y otros químicos perjudiciales. Como sociedad, debemos optar por tecnologías que no la menoscaben y promover la educación 
sobre su importancia.

La preservación de la capa de ozono depende tanto de políticas globales como de las acciones individuales diarias. Cada esfuerzo por reducir el uso de 
sustancias nocivas contribuye a proteger nuestro planeta y salud.

Leonardo Fernández,
Académico investigador Universidad de Las Américas

capa De ozono: el escuDo que permite la viDa en nuestro planeta

la importancia de hacer 
deporte en magallanes

“la práctica del deporte tiene un impacto directo sobre la 
salud física”.

La Región de Magallanes, con su clima ex-
tremo y paisajes imponentes, es un territorio 
que invita a la aventura y el contacto directo 
con la naturaleza. Sin embargo, el frío y los 
vientos patagónicos pueden desincentivar a 
muchos a salir de casa y practicar deporte 
al aire libre. En este contexto, la actividad 
física no solo es una necesidad para mante-
ner una buena salud, sino que también es un 
componente fundamental para el bienestar 
social, psicológico y comunitario de quienes 
habitamos esta zona.
La práctica del deporte tiene un impacto di-
recto sobre la salud física, especialmente en 
esta región donde las temperaturas bajas y 
la falta de luz solar durante los meses de in-
vierno pueden afectar el ánimo y la energía 
de las personas. El ejercicio regular ayuda a 
fortalecer el sistema inmunológico, a prevenir 
enfermedades crónicas como la hipertensión, 
la diabetes y la obesidad, y a mejorar la sa-
lud cardiovascular. En Magallanes, donde el 
acceso a atención médica puede ser más li-
mitado debido a la lejanía de los centros de 
salud, la prevención mediante la actividad 
física es una estrategia clave para reducir 
la carga de enfermedades.
El deporte es una excelente manera de for-
talecer la salud mental. La actividad física 
libera endorfinas, conocidas como las “hor-
monas de la felicidad”, que contribuyen a 
disminuir el estrés, la ansiedad y la depre-
sión. Vivir en esta austral región con largos 
inviernos, donde la luz solar escasea y las 
condiciones climáticas pueden generar 
sentimientos de aislamiento, hace que las 
personas sean más vulnerables a los tras-
tornos del ánimo. 

Hacer deporte en Magallanes tiene un valor 
social profundo. En una región con una po-
blación relativamente pequeña y dispersa, 
las actividades deportivas pueden conver-
tirse en una herramienta poderosa para 
fortalecer el tejido social. Ya sea mediante 
el fútbol, el rugby, el ciclismo o las camina-
tas por los parques y bosques patagónicos, 
el deporte crea espacios para la interacción 
y el encuentro. 
A nivel regional, la promoción del deporte 
también tiene implicancias importantes para 
la identidad cultural de Magallanes. La acti-
vidad física se puede integrar perfectamente 
con el respeto y el cuidado del entorno natural, 
como lo demuestra la creciente popularidad 
de deportes de aventura como el trekking, 
el montañismo y el kayak. Estos deportes no 
solo promueven la salud, sino que también 
permiten a los habitantes de la región sen-
tir un profundo vínculo con la naturaleza, lo 
que fortalece su identidad como habitantes 
de un lugar único y desafiante.
La importancia de hacer deporte en Magallanes 
va más allá de sus beneficios físicos. En nues-
tra región donde los desafíos climáticos y 
geográficos pueden generar sentimientos 
de aislamiento, el deporte emerge como una 
herramienta crucial para mejorar la salud, 
fortalecer el bienestar psicológico, construir 
lazos sociales y mantener una conexión pro-
funda con el entorno natural. Incentivar la 
práctica deportiva debe ser una prioridad 
para las autoridades locales, quienes deben 
promover no solo la infraestructura nece-
saria, sino también la cultura del deporte 
como un valor integral para el desarrollo 
de la región.
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Hace varios años llegó a mis manos “Por qué fracasan 
los países” un libro que para muchos ofrecía respuestas 
sobre la prosperidad de las naciones en el transcurso de 
la historia. Para ser honesto, el libro me pareció algo mo-
nótono, en especial, por su prosa; que con esto me refiero, 
al escaso ritmo del texto. 

Aquello es habitual en algunos economistas que es-
criben para un tipo determinado de público dejando 
escapar estos matices literarios que, a mi juicio son muy 
importantes. No obstante, el trasfondo del texto dejó 
una semilla que fue germinando en estos últimos años 
y que trata sobre la importancia de las instituciones para 
la prosperidad del cualquier país. A propósito y algo no 
menos importante, es que el libro vuelve a tomar vuelo 
este año 2024, ya que sus autores son los nuevos premios 
nobeles de economía. Sólo lo menciono como anteceden-
te a la causa.

De acuerdo a sus análisis, la calidad institucional de-
termina el crecimiento económico y la prosperidad de los 
países. Esto va en contraste con instituciones extracti-
vas diseñadas para el beneficio de élites específicas que 
tienden a perpetuar la pobreza. Incluso, esto último, lo 
presentan como una herencia histórica en determinadas 
naciones que sufrieron un proceso de colonización. Para 
ser más preciso, Latinoamérica entra de forma perfecta 
en esta herencia. De hecho, los autores argumentan que 
en aquellos territorios colonizados donde se establecieron 
instituciones inclusivas, se logra apreciar un desarrollo 
sostenible a largo plazo, mientras que en las áreas donde 
predominan las instituciones extractivas, se enfrentan 
mayores obstáculos para alcanzar la prosperidad, inclu-
so siglos después de su colonización.

Es con esto, que este trabajo tienen una relevancia -no 
sólo académica- sino que también práctica, ya que recalca 
la importancia de la transformación de las instituciones 
para la reducción de la desigualdad y para la disminución 
del subdesarrollo económico. Es más, los autores, han ido 
algo más allá de la teoría, realizando trabajos de campo 
en lugares como Colombia, Bolivia, Sierra Leona, etc.

En el caso de Chile, durante muchos años nuestro país 
se vanaglorió de sus logros económicos. De hecho, en mu-
chos congresos internacionales donde tuve la oportunidad 
de participar, resaltaban la figura de Chile y su modelo 
de desarrollo. Sin embargo, algo sucedió en el transcur-
so de estos últimos 15 años. Es más, dejamos de hablar 
de convertirnos en un país desarrollado, y es evidente, 
que la credibilidad de nuestras institucionalidad ha caí-
do como un peso muerto en esto últimos años.

Algo nos ha recordado -quizás fue la pandemia- que 
fuimos un país colonizado con instituciones extractivas 
que han permanecido hasta la época contemporánea. 
Y que dichas instituciones se han erosionado por den-
tro, generando un daño sin precedentes en nuestro país. 
Ejemplo de aquello, es la transversalidad del actuar de 
nuestra sociedad, con casos “Convenios”, “Hermosilla”, 
“Monsalve” y tantos otros que son síntomas del deterio-
ro institucional que habíamos ocultado bajo la alfombra 
de nuestro país.

Pero bien, ¿Nos quedaremos mirando como nuestras 
instituciones siguen cayendo como una castillo de nai-
pes o utilizaremos este decaimiento social como una 
oportunidad de transformación? Yo elijo lo segundo. Lo 
acontecido en Chile es una oportunidad para abando-
nar nuestra herencia histórica, algo que ya no es propio 
de nuestra época y para ello, debemos fortalecer el ni-
vel de nuestros debates sobre el modelo económico y de 
desarrollo que deseamos entregar a las próximas gene-
raciones de nuestro país.

La llegada de la temporada de incendios foresta-
les en Chile trae consigo un aumento significativo 
de riesgos para el medio ambiente y las comu-
nidades. Las proyecciones para este año no son 
alentadoras, con condiciones meteorológicas que 
incluyen altas temperaturas y vientos intensos, 
factores que elevan las probabilidades de que se 
desaten grandes siniestros. En este contexto, se 
vuelve fundamental incorporar innovaciones tec-
nológicas para mejorar la respuesta ante estos 
desastres y minimizar su impacto.

Los incendios forestales no solo arrasan con 
vastas áreas de vegetación; también ponen en pe-
ligro vidas humanas y generan graves problemas 
de calidad del aire. Según datos recientes de la 
Corporación Nacional Forestal (CONAF), la tem-
porada 2023-2024 dejó más de 71.000 hectáreas 
afectadas y trágicos eventos como los incendios 
en Viña del Mar, que resultaron en decenas de 
víctimas fatales. Estos datos reflejan la urgencia 
de contar con herramientas que permitan moni-
torear y gestionar de forma efectiva este tipo de 
emergencias.

En este escenario, este sistema está diseñado 
para operar en situaciones críticas como incendios 
forestales, proporcionando datos en tiempo real 
sobre contaminantes atmosféricos. Gases como el 
monóxido de carbono (CO), óxidos de nitrógeno 
(NOx), ozono (O3) y dióxido de azufre (SO2), entre 
otros, son monitoreados para evaluar el impacto 
ambiental inmediato y a largo plazo.

El uso de estaciones móviles de monitoreo permi-
te una respuesta más ágil y precisa, trasladándose 
rápidamente a las zonas afectadas y proporcio-
nando datos valiosos para la toma de decisiones 
en el momento. Estas innovaciones tecnológicas 
no solo buscan mitigar los daños, sino también 
proteger la salud pública al ofrecer información 
precisa sobre la calidad del aire a las autoridades 
y los equipos de respuesta.

La tecnología aplicada al monitoreo ambiental 
no solo se limita a incendios forestales. También 
resulta crucial en emergencias químicas, donde 
la detección rápida y precisa de gases peligrosos 
puede marcar la diferencia. En estos contextos, el 
analizador de gases Gasmet DX4040 FTIR, capaz de 
detectar hasta 50 gases en tan solo 25 segundos, se 
convierte en una herramienta indispensable para 
los equipos de primera respuesta, como bomberos 
y unidades de materiales peligrosos. La capacidad 
de identificar rápidamente gases desconocidos es 
fundamental para tomar medidas inmediatas y 
evitar consecuencias catastróficas.

El uso de datos meteorológicos en tiempo real, 
combinado con sistemas avanzados de monito-
reo de gases, está transformando la forma en que 
enfrentamos desastres naturales y emergencias 
químicas en Chile. La implementación de estas 
tecnologías puede ser la clave para reducir signifi-
cativamente el impacto de estos eventos, salvando 
vidas y protegiendo nuestro entorno.

La apuesta por la tecnología de vanguardia en 
la gestión de emergencias es, sin duda, un paso 
necesario hacia un futuro más seguro y resilien-
te. Chile, con su geografía diversa y los crecientes 
desafíos del cambio climático, necesita adoptar 
este tipo de soluciones para estar mejor prepara-
do ante lo impredecible. 

La tasa de desocupación en Chile, que alcanzó 
un 8,7% en el último trimestre, es una señal posi-
tiva de recuperación, aunque todavía con desafíos 
por delante. Al desglosar estos números, vemos 
que sectores como el comercio (8,7%), enseñanza 
(27,7%) y servicios de alimentos han impulsado 
gran parte del crecimiento laboral reciente, gra-
cias también a políticas de empleo y capacitación. 
Pero si bien hay mejoras, la realidad de quienes 
están buscando trabajo sigue siendo compleja, es-
pecialmente para las mujeres y para quienes se 
ven obligados a aceptar trabajos informales.

El mercado laboral sigue mostrando una bre-
cha de género que no podemos pasar por alto: 
la tasa de desocupación femenina es del 9,2%, 
frente al 8,4% de los hombres, y además, las mu-
jeres trabajan en promedio cinco horas menos a 
la semana. Desde las empresas, tenemos una res-
ponsabilidad en cerrar esta brecha. Esto incluye 
ofrecer opciones de trabajo flexible, como horarios 
adaptables y teletrabajo, que permitan equilibrar 
la vida personal y profesional, y fomentar pro-
gramas de desarrollo profesional enfocados en 
mujeres. Además, las políticas de igualdad sala-
rial son fundamentales para asegurar que todas 
y todos reciban un pago justo por su trabajo.

Otro punto que preocupa es el aumento de 
la ocupación informal, que ya alcanza el 27%. Si 
bien para muchas personas la informalidad pue-
de ser una forma de ingresar al mercado laboral 
en tiempos difíciles, también significa traba-
jos sin seguridad social y en condiciones menos 
protegidas. Tanto el gobierno como el sector pri-
vado podemos ayudar a revertir esta tendencia. 
Ofrecer incentivos a las empresas que formalicen 
a sus empleados, junto con programas de capaci-
tación para trabajadores informales, ayudaría a 
que puedan acceder a mejores oportunidades en 
el mercado formal.

Para el próximo año, las proyecciones de creci-
miento del empleo son moderadamente optimistas, 
pero requieren de una base sólida. Necesitamos 
invertir en educación y en programas de capacita-
ción continua que adapten nuestras habilidades a 
las nuevas necesidades del mercado. También es 
esencial impulsar la innovación y apoyar a nues-
tras pequeñas y medianas empresas, que son 
clave para el desarrollo económico.

Si realmente queremos un mercado laboral más 
equitativo y resiliente, debemos actuar desde to-
dos los frentes. Chile tiene las capacidades y el 
talento para lograrlo, pero esto requiere compro-
miso y decisiones alineadas con un crecimiento 
inclusivo y sostenible.

Chile y la sombra 
de sus instituciones

La tecnología en 
tiempo real

Construyendo 
un mercado 
laboral inclusivo y 
sostenible en Chile

JuAN LuIS OYARzO GáLVEz, 
ACADéMICO, INGENIERO COMERCIAL

CARLOS SAuL,  
GERENTE GENERAL AYT

RODRIGO GARAY,  
COuNTRY MANAGER DE GI GROuP HOLDING

* Las opiniones escritas en estas columnas son de exclusiva responsabilidad de los autores que emiten y no representan necesariamente el pensamiento editorial de Pingüino Multimedia.
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Pedro Escobar
pescobar@elpinguino.com

“Invitamos a asistir (hoy) a la Feria 
Educativa del Hidrógeno Verde” 

Marlene España, seremi de Economía:

La feria se inicia hoy y se extenderá hasta mañana, en Zona Franca, en horario de 9 a 18 horas y con entrada liberada.  ●
En ella, más de 30 expositores darán cuenta a fondo del futuro de esta industria.

La autoridad dijo que la comunidad regional debe empezar a informarse 
sobre el hidrógeno verde para comprender este importante fenómeno.

La  s e r e m i  d e 
Economía Marlene 
España llamó a la 
comunidad a par-

ticipar hoy y mañana en la 
Segunda Feria Educativa 
sobre el Hidrógeno Verde 
que se realizará en la Zona 
Franca de Punta Arenas.

“Quiero aprovechar la 
instancia para invitar a toda 

la comunidad magallánica 
a que se acerque, esto es en 
la Zona Franca, y la forma 
más fácil de llegar es por la 
entrada de la Costanera, en 
el segundo bloque de gran-
des construcciones que hay 
ahí”.

La autoridad partici-
pó en el programa “Las 
Cosas por su Nombre” de 
Pingüino Multimedia, don-
de enfatizó la importancia 
de informarse y compren-

der este fenómeno que se 
viene: “Yo creo que todos 
debemos ponernos en cam-
paña de entender el impacto 
que va a tener (la industria 
del hidrógeno), pero tratar 
de entenderlo y no quedar-
se en la casa escuchando 
comentarios”.

- Ahí, van a estar las 
empresas que están desa-
rrollando los proyectos. 

“Va a haber una muestra 
de HIF respecto de la pro-
ducción de e-combustibles... 
Estoy convencida que esto 
no es solo un tema económi-
co, sino que también es una 
posibilidad de dar vuelta al 
cambio climático y de algu-
na manera nosotros podamos 
aportar y eso es para nues-
tros hijos, nuestros nietos y 
todos los que vendrán”.

Feria Educativa
La feria se realizará hoy 

y mañana, de nueve a 18 ho-

ras, en el recinto de Luxury 
Cars, en Zona Franca, y tie-
ne entrada liberada.

Participarán más de 30 
expositores y se realizará 19 
charlas técnicas sobre dife-
rentes aspectos relacionados 

con el desarrollo de esta inci-
piente e importante industria 
regional.

Experiencia inmersiva
Uno de los atractivos 

más relevantes de la feria 

será una muestra inmersi-
va y altamente tecnológica, 
que permitirá a las perso-
nas no sólo conocer sino 
sentir en toda su magni-
tud la importancia de este 
proceso.

En el recinto de Luxury Cars, cerca de la entrada 
por Costanera, se realizará la feria educativa.

VER VIDEO

https://www.facebook.com/pinguinomultimedia/videos/552478064161567
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A través de una declara-
ción pública, el Sindicato de 
Asistentes de la Educación 
de Puerto Natales y “Número 
Dos” de Punta Arenas mani-
festaron su descontento por la 
difusión que realizó el Sindica-
to de Trabajadores del Servicio 
Local Educativo de las diferen-
cias de remuneraciones entre 
profesores y paradocentes, que 
iría desde los $200 mil hasta 
$2 millones.

A su vez, acusan que lo 
expuesto por los profesiona-
les denostaría el trabajo de los 
asistentes de educación. Es por 
esto que emplazaron al SLEP 
Magallanes, prácticamente, a 
que reprenda la información 
difundida.

“Es una situación que no 
podemos dejar pasar por alto, 
donde si bien existen las pági-
nas de transparencia, no son 

ellos los llamados a juzgar-
nos, porque nosotros lo hemos 
ganado a través de nuestras ne-
gociaciones colectivas y están 
como derecho adquirido nues-
tro”, expresó Osvaldo Sánchez, 
presidente del sindicato natali-
no de paradocentes.

El dirigente señaló que pudo 
haber existido una colaboración 
al gremio de profesionales “si no 
hubieran partido vulnerando o 
maltratando a los asistentes de 
la educación”, agregó.

Por último, tras esta situa-
ción cada uno de los gremios 
convocó a una manifestación 
durante la jornada de ayer, lla-
mado que en la capital de la 
Provincia de Última Esperan-
za tuvo una adhesión superior 
al 90%.

Desde el SLEP Magallanes 
no ha existido pronunciamiento 
en relación de este tema. 

Paradocentes “en picada” con 
sindicato de profesionales 

Por difusión de diferencias de sueldos
Recorrieron el sector de Las Naciones y Avenida Bulnes en Punta Arenas

Más de 300 personas 
participaron en “Patatón” 

del jardín Las Charitas 
Tradicional actividad, que se realizó en su versión 15, reunió a la comunidad  ●

educativa, familias e, incluso, mascotas.
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Una tradición que se 
repite cada año en el 
Jardín Infantil Las 
Charitas es el de-

sarrollo de su “Patatón”, una 
actividad recreativa que reunió 
a los 160 párvulos desde los 3 
meses hasta los 5 años, acom-
pañados por sus familias y el 
equipo educativo.

El recorrido de la caminata se 
desarrolló desde el recinto educa-
tivo en calle Suiza, a un costado 
del Cesfam Dr. Thomas Fenton, 
en calle Kuzma Slavic, retornan-
do por Enrique Abello.

Pero, en medio del trayec-
to, realizaron una pausa activa 
en Avenida Bulnes. Ahí las pro-
fesionales del establecimiento 
realizaron una dinámica inte-
ractiva al sonido de canciones 

infantiles, también se distribuyó 
agua y una colación sana para 
recuperar energías.

“Lo que buscamos es realizar 
ejercicios al aire libre, donde está 
invitado todo el grupo familiar, 
tenemos que potenciar siempre 
todo lo que es la actividad físi-
ca y alimentación saludable”, 

destacó la directora del jardín 
infantil, Loreto Trabazo.

Los padres y apoderados dis-
frutaron de la caminata y la grata 
temperatura que hubo ayer por 
la mañana, señalando que este 
tipo de actividades son necesa-
rias replicarlas porque ayudan 
al bienestar de los niños.

Quien también partici-
pó de esta actividad fue la 
directora regional de Junji, 
Paola Valenzuela, quien des-
tacó que “es muy importante 
que los jardines infantiles 
hagan actividades y expe-
riencias que se abran a la 
comunidad”.
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EXTRACTO

Ante Tercer Juzgado Letras Punta Arenas, el día 09 de diciembre de 2024, 

a las 12:00 horas, mediante modalidad presencial, se rematará el inmueble 

ubicado en esta ciudad, calle Seis N° 355, Conjunto Habitacional Jardín de 

la Patagonia, II Etapa, Punta Arenas, a nombre de BARBARA ROXANA OR-

TEGA ALARCÓN, inscrito a fojas 407 N° 733, en el Registro de Propiedad 

del Conservador de Bienes Raíces de Punta Arenas, correspondiente al año 

2011. Mínimo postura suma de $69.878.514. Precio de pagadero dentro de 

los tres días hábiles siguientes al de la fecha de la subasta, mediante de-

pósito judicial o cupón de pago del Banco Estado, obtenido desde el Portal 

www.pjud.cl, en la cuenta corriente del Tribunal. Para tener derecho a par-

ticipar en la subasta y hacer posturas, los interesados deberán constituir 

garantía equivalente al 10% del mínimo fijado para el inmueble a subastar, a 

través de un vale vista, el que deberá hacerse llegar a la Secretaría del Tri-

bunal de lunes a viernes en horario de 10:00 a 14:00 horas, a más tardar el 

día anterior de la fecha del remate, dinero que perderá el subastador como 

pena en la hipótesis de lo dispuesto en el artículo 494 del Código de Proce-

dimiento Civil. Restos de bases y demás antecedentes en la Secretaria del 

Tribunal, causa Rol N º C-1727-2022, caratulada “BANCO DE CREDITO E 

INVERSIONES con ORTEGA”

037446209724!

120 mujeres certificadas en talleres municipales
Impulso para nuevos emprendimientos

Se les entregó un diploma de participación y un obsequio por su compromiso durante la ejecución de los cursos. ●

Mujeres de los diferentes talleres quisieron retratarse con esta foto, al cierre de los talleres.
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promiso durante la ejecución 
de los cursos.

Al respecto, el alcalde 
Claudio Radonich señaló 
que “estamos muy conten-
tos, 124 mujeres de nuestra 
ciudad fueron certificadas 
en seis cursos muy bonitos, 
que se suman a las 125 del 
primer semestre. Esto se 
suma a los casi mil adul-
tos, a los 700 alumnos de 
los talleres culturales, a los 
200 integrantes de los elen-
cos municipales; estamos 
hablando de más de 2.000 
personas, donde todo el año 
está uno aprendiendo qué es 
lo más importante, para to-
dos los gustos, totalmente 
gratis y, sobre todo, haciendo 
amigos. Lo que conversamos 
acá con las chicas es que aho-
ra ya se formó un grupo de 
amigos, gente que no se co-
nocía, entonces no solamente 
fue una instancia para po-
der aprender, sino también 
para vincularnos”.

Juana Nervera, partici-
pante del taller de pastelería, 
comentó que “para mí fue 
una oportunidad, porque yo 
ahora estoy en el mundo de 

La Municipalidad de 
Punta Arenas, por 
intermedio de su 
Oficina de la Mujer, 

lleva a cabo todos los años ta-
lleres enfocados en promover 
la autonomía y participación 
en la comunidad. Los talle-
res se renuevan de manera 
semestral, y en esta ocasión 
entre los meses de agosto a 
noviembre se llevaron a cabo 
seis de ellos, como reposte-
ría, manicure, maquillaje, 
fitball training, mosaico, 
corte y confección.

En la instancia participa-
ron más de 120 mujeres, a las 
cuales se les entregaron todos 
los materiales para cumplir 
con los objetivos propuestos 
por el curso, además de he-
rramientas necesarias para 
emprender o generar redes 
con la comunidad.

La ceremonia de cierre 
consistió en un reconocimien-
to a todas las participantes, 
donde se les hizo entrega de 
un diploma de participación 
y un obsequio por su com-

SE ARRIENDA 
INMUEBLE PARA OFICINA EN PLENO 

CENTRO DE PUNTA ARENAS

AVENIDA COLÓN 466 (400 M2 CONSTRUIDOS)
CON BODEGA Y ESTACIONAMIENTOS PRIVADOS

Interesados contactar al mail vms@puntaarenas.com

INFO

los discapacitados, enton-
ces es una nueva forma de 
trabajar, de generarme re-
cursos, así que para mí ha 
sido sumamente importan-

te el hecho de haber podido 
participar”.

Bárbara Orellana, parti-
cipante del taller de hip-hop 
training, indicó que “fue 

muy entretenido, porue 
permitió conocer de la sa-
lud física, mental y también 
a socializar, a conocer mu-
cha más gente. Fue un taller 

que realmente me gustó 
bastante, primera vez que 
participo y me encantaría 
seguir haciéndolo otros me-
ses más”.

https://www.google.com/url?q=https://elpinguino.com/assets/pdf/arriendocolon.pdf&source=gmail&ust=1724968153766000&usg=AOvVaw1k_V5qZAFRAqWm6Thj6f17
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Gran concurrencia de estudiantes a la feria cultural “Vendaval” en Porvenir 
Realizada ayer en Escuela Libertador Bernardo O’Higgins 

Con la presencia de delega-
ciones de estudiantes de distintos 
establecimientos de la Provincia 
de Tierra del Fuego, se desarro-
lló en Porvenir la feria cultural 
“Vendaval cultural” del Minis-
terio de Educación, la que tuvo 
como gran invitado al cantautor 
fueguino Sebastargo.

En la ocasión, se realizó un 
taller de lectura impartido por el 
joven periodista de Maipú, Joa-
quín Reynaud, quien se ha hecho 
conocido por redes sociales con 

el nombre de “Albo Lectxra”, 
entregando recomendaciones de 
libros, con un lenguaje cercano 
a los asistentes.

También, los docentes tuvie-
ron un espacio de capacitación 
pedagógica con el taller de com-
prensión lectora, impartido por la 
profesora de Lengua Castellana 
y Comunicación, Isabel Ortega, 
de la Región del Maule, quien en 
redes es conocida por sus más 
de 100 mil seguidores como “La 
Vieja de Lenguaje”.

Más de 2 mil tapitas fueron recolectadas 
para elaborar mural sustentable 

Frontis de Escuela España 

Un total de 25 alumnos de séptimo básico participaron en el proceso de esta obra artística. ●

En la fotografía toda la comunidad educativa que participó, alumnos, 
docentes y la diseñadora Lisette Escobedo.

El mural se encuentra al costado del acceso a la 
escuela, por el pasaje Esteban Robles.
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En el marco de un proyec-
to denominado “Protagonistas 
del Cambio”, este trabajo fue 
desarrollado completamente 
de tapas plásticas de envases 
de botellas PET, elementos 
que muchas veces terminan 
en medio de la basura.

Experiencia en primera 
persona

Los estudiantes queda-
ron conformes por el trabajo 
realizado, quienes comen-
taron detalles de cómo fue 

Como una forma 
de conservar el 
medio ambien-
te utilizando el 

reciclaje, demostrando 
sus habilidades artísticas 
y culturales realzando la 
cultura selknam, los estu-
diantes de 7° básico B de la 
Escuela España elaboraron 
un mural en el frontis del 
establecimiento.

este proceso que se exten-
dió por cerca de dos meses. 
“La experiencia fue buena, 
mucho trabajo en equipo de 
todos poniendo tapitas y el 
cemento para pegarlo”, ex-
presó José Morán.

En relación a su expe-
riencia, la alumna Monserrat 
Iturra dijo que le gustó mucho 
lo vivido durante la elabo-
ración del mural, pese a que 
durante el proceso fue com-
plejo por la falta de tapitas de 
todos los colores y señaló que 
repetiría esta experiencia.

“Aportó mucho en el co-
legio, porque siempre habían 
cosas tiradas y nadie era ca-
paz de recogerlas, entonces, 
este mural ayudó mucho”, 
señaló.

Apoyo pedagógico
Carolina Hernández, 

profesora de inglés del esta-
blecimiento, explicó que la 
idea surgió de los estudian-
tes para contribuir al medio 
ambiente.

Pero, a su vez, el proyecto 
estuvo ligado a la aplicación 
de contenidos de la asignatura 

de asuntos medioambientales, 
para ello utilizaron recursos 
tecnológicos para crear vi-
deos de la propuesta elegida 
y que demostró el conoci-
miento del idioma.

El mural fue desarrolla-
do en horas lectivas de clases 
de esta asignatura y de Artes 
y Tecnología.

La elaboración de la 
imagen proyectada contó 
con la participación de la 
diseñadora gráfica Lisette 

Escobedo, quien cuenta con 
una vasta trayectoria en el 
desarrollo de proyectos si-
milares y señaló que fueron 
recolectadas más de 2 mil 
tapitas para este mural.

Reconoció que hace unos 
ocho años que no creaba una 
intervención de este nivel 
en un establecimiento luego 
de lo realizado en las es-
cuelas Portugal y Villa Las 
Nieves, donde fue desple-
gado su trabajo utilizando 

esta misma técnica, resal-
tando que se puede replicar 
en otros recintos.

“Porque es un traba-
jo súper práctico, se saca 
a los niños un poco de la 
rutina de estar en sala y, 
además, el aprendizaje de 
todo en paralelo que tiene: 
el arte, los colores, el reci-
clar, el tener conciencia de 
que están rescatando un 
desecho que pudo ser ba-
sura”, expresó.

Christian Jiménez
cjimenez@elpinguino.com
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Polideportivo: un proyecto emblemático 
que avanza a la espera de aprobación

Director del IND destacó la importancia que tendría para Magallanes

El cambio en el Concejo Municipal de Punta Arenas hace que nuevamente la iniciativa propuesta por el alcalde Claudio  ●
Radonich tome fuerza. A la espera de la aprobación, ya se piensa en la actualización de costos y en los apoyos.

El alcalde Claudio Radonich se reunió con el director del IND, Héctor Serka, 
coincidiendo en la importancia de un Polideportivo para Punta Arenas.
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técnico con el IND que es 
muy positivo, pero esperamos 
no tener piedras en el cami-
no, porque el Polideportivo 
es una necesidad”, puntuali-
zó Claudio Radonich.

Por último, indicó que 
como Municipalidad nueva-
mente se va a presentar este 
proyecto y que no tiene du-
das que ahora el apoyo será 
de todos.

En cuanto a los recursos, 
sostuvo que “se van a pedir 
directamente al Gobierno 
Regional, como una necesidad 
que tiene la ciudad de Punta 
Arenas, donde el 80% de la 
población de la región espera 
que podamos contar con el fi-
nanciamiento de un proyecto 
que va a permitir que nuestra 
ciudad vea un salto cualitati-
vo tanto en deporte como en 
cultura y espectáculo”.

IND
Por su parte Héctor Serka, 

director del IND, señaló que 
“la comunidad está muy ex-
pectante de poder desarrollar 
o que se desarrolle un proyec-
to deportivo de envergadura. 
Efectivamente, nuestras auto-
ridades tendrán que sentarse 
también a definir, más allá 
de las locaciones, también las 

La autoridad señala que a 
Punta Arenas y Magallanes 
en generalle faltan recintos 
para practicar deportes, “y 
hay un discurso público al 
respecto, por eso es que es-
peramos que esta vez no 

haya miradas políticas 
en contra de este proyecto. 
Pedimos actualizar los da-
tos que se manejan de este 
comodato, que está pedido, 
que está entregado justamente 
para poder hacer esta presen-
tación lo antes posible”.

“Con la mirada puesta fi-
nalmente a lo que buscamos, 
que nuestra ciudad cuente 
con un recinto no solamente 
deportivo para ver deporte, 
para practicar deporte, sino 
también con lugares de entre-
namiento que son 10 salones 
que se incorporan dentro de 
este proyecto, 5.000 butacas, 
incluyendo las retráctiles, y 
un lugar que está destinado 
para montar los escenarios 
que tanto nos hace falta aquí 
en nuestra ciudad. Así que 
esperamos no tener ningún 
problema”.

Asimismo, Radonich re-
saltó que “hay un vínculo 

El alcalde de Punta 
Arenas, Claudio 
Radonich, sostu-
vo una importante 

reunión con el director del 
IND, Héctor Serka, con el 
objetivo de conversar sobre 
el futuro Polideportivo de 
Punta Arenas.

Uno de los puntos im-
portantes que mencionó la 
autoridad comunal fue que 
“son distintos los temas que 
nos vinculan, pero lo más 
importante claramente es el 
Polideportivo. Hay que recor-
dar que la municipalidad tiene 
el comodato en un terreno muy 
importante que está al lado 
del Gimnasio Fiscal y quere-
mos proponer nuevamente al 
nuevo Concejo Municipal que 
se apruebe este recinto. Es un 
proyecto que es fundamental 
para la ciudad, es un proyecto 
que se ha trabajado por mu-
chos años. Y claro, después 
que el Concejo nos rechazó por 
voto de la idea de comenzar 
este proceso, hay que actua-
lizar los costos”.

características, capacidades, 
pero encuentro que es bastan-
te interesante lo que se está 
presentando, porque no es sola-
mente un recinto para albergar 
deporte, sino que también ser-
virá para lo cultural y, además, 

entregará lugares de entrena-
miento efectivo para nuestras 
promesas de Magallanes, para 
nuestro deporte, y eso sería un 
tremendo aporte. Esperamos 
que al mediano plazo se pue-
dan dar las condicionantes 

correspondientes y, como ins-
tituto, efectivamente nosotros 
como garante de la parte téc-
nica entendemos que es una 
necesidad que todo Magallanes 
necesita, no solamente Punta 
Arenas”.
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Madre de Roberto Verdugo: “Que no salgan 
más, a nosotros nos mataron en vida”

En diciembre comienza juicio contra Adalio Mansilla Quinchamán y su sobrino

El pasado 14 de noviembre se realizó la última marcha pidiendo justicia para el joven ultimado en la Villa Nelda  ●
Panicucci, de cara al juicio fijado a partir del 5 de diciembre.

La Fiscalía pide para Adalio Mansilla la pena de presidio perpetuo, 
considerando además los antecedentes que mantiene por otros crímenes. 

Los padres de Roberto Verdugo han líderado todas las movilizaciones 
realizadas durante el proceso investigativo. 
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trado el crimen, el cual se 
registró en enero del 2023, 
durará varios días, con la 
declaración de testigos y 
peritos que participaron en 
todo el proceso diligencial 
y pericial. 

Alba, reconoció que no 
ha sido fácil seguir con el día 
a día tras el hecho, exigien-
do a la justicia que realice 
su trabajo, principalmente, 
para que ninguna familia 
vuelva a sufrir a causa de 
estas personas.

“Ahora, como el cinco 
de diciembre empieza el jui-
cio, son varios días, pueden 
ser menos, así que vamos 
con confianza. Esperamos 
que de una vez por toda 
estos malditos asesinos 
no vuelvan a salir más a 
la calle; nos arrebataron a 
nuestro hijo, un joven con 
mucho futuro, estudioso, 
con sueños, y le arreba-
taron la vida. Decirle a la 

justicia o a los jueces que 
hagan el trabajo bien, que 
ellos paguen por lo que hi-
cieron, porque este tipo no 
debería haber estado libre, 
lo dejaron libre pese a que 
había cometido dos asesi-
natos más, y mi hijo fue 
la tercera víctima. Ahora 
que pague, para que no le 
haga daño a ninguna fami-
lia, porque a nosotros nos 
mataron en vida”, señaló 
la madre de Roberto.

Sobre las personas que 
han apoyado cada jornada 
de marcha, agradeció a to-
dos, pero tuvo especiales 
palabras para Carabineros: 
“Estamos muy agradecidos 
de Carabineros, por estar 
acá, en todas las marchas. 
También gracias a toda la 
gente que nos ha dado su 
apoyo de una u otra mane-
ra, agradecer a todos por 
acompañarnos, por apoyar-
nos, y al abogado Patricio 

Alba Vargas, la ma-
dre de Roberto 
Verdugo, joven 
que fue cruelmen-

te asesinado y descuartizado 
en un domicilio de la Villa 
Nelda Panicucci, se refi-
rió a cómo se encuentran 
actualmente y a lo que es-
pera que ocurra durante el 
juicio en contra de los dos 
acusados. 

Todos los 14 de cada 
mes, acompañados de mu-
chas personas, los familiares 
marcharon por las calles cén-
tricas de Punta Arenas para 
pedir justicia. El pasado 14 
de noviembre se realizó la 
última de las marchas, con-
siderando que dentro de los 
próximos días comenzará el 
juicio oral.

El juicio, que comenzará 
casi a dos años de perpe- Olivares, que es una exce-

lente persona, un excelente 
abogado y ahí vamos con 
todo”, concluyó.

Hechos 
A d a l i o  M a n s i l l a 

Quinchamán y su sobri-
no Fabián Peña Mansilla 
aparecen como acusados 
confesos de la muerte del 
joven Roberto Verdugo. La 
Fiscalía, pide para el pri-
mero una pena de presidio 
perpetuo, considerando 
los antecedentes penales 
con los que cuenta quien 
actualmente se encuentra 
recluido en una cárcel de 
otra región. 

Los hechos de la acu-
sación dan cuenta de lo 
ocurrido la madrugada 
del sábado 14 de enero 
del 2023, cuando la vícti-
ma caminaba por la calle 

Carlos González Yaksic de 
la Villa Nelda Panicucci. 
En ese momento, Mansilla 
y Peña se encontraban en 
el jardín de una vivien-
da, invitando al joven a 
pasar para beber junto 
a ellos. 

En el  i nt e r ior  del 
inmueble, después de 
unos minutos, Mansilla 
Quinchamán golpea a 
Roberto Verdugo, para 
luego armarse con un 
arma blanca y propinar-
le múltiples estocadas en 
la zona cervical, torácica 
y abdomen, lesiones que 
causaron la muerte de la 
víctima. Según el infor-
me forense, se estableció 
que el Verdugo falleció 
por anemia aguda.

El Ministerio Público 
enfatiza que este acto 
fue presenciado por Peña 

Mansilla, quien en vez de 
evitar el hecho o prestar 
ayuda, simplemente se 
queda observando el bru-
tal actuar de su tío y no 
hace nada para evitar el 
desangramiento de la víc-
tima, la cual tras recibir 
los primeros cortes, pidió 
que lo dejaran salir de la 
casa, cosa que fue negada 
por los imputados, con-
tinuando con su actuar 
violento, causando el fa-
llecimiento de Roberto. 
Lo que vino posterior-
mente excedió cualquier 
límite de cordura y huma-
nidad: ambos agresores 
procedieron a desmem-
brar el cuerpo.

Ahora solo resta espe-
rar el juicio oral, luego de 
un largo proceso investi-
gativo que fue liderado por 
el Ministerio Público. 
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476 personas en lista de espera de 
consulta han fallecido en 2024

La información fue entregada por la directora del Servicio de Salud Magallanes

Verónica Yáñez agregó, eso sí, que “la causalidad no necesariamente se encuentra relacionada a la patología por la que  ●
se encuentran en la lista”.

En espera de intervenciones quirúrgicas hubo 16, contó la directora.
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podemos ir avanzando también 
en las gestiones para disminuir 
la cantidad de fallecidos que se 
encuentran en ella”.

Ahora bien, Yáñez también 
explicó una fórmula que ha po-
dido incidir en la triste cifra: “Es 
dable también decir que tenemos 
una lista de espera creciente y te-
nemos un aumento sostenido de 
esta demanda versus la oferta de 
especialistas y la infraestructura 
que tenemos, que sabemos tam-
bién que es limitada”, señaló.

Determinantes
Según información del propio 

SSM, en el 98% de los decesos de 
personas que esperaban en lista 
de espera, la causa no es deter-
minable; el 2% restante no pudo 
ser esclarecido. Es decir que no 
pudo atribuirse el fallecimien-
to a la razón por la que estaban 
en la lista.

No obstante lo anterior, la di-
rectora explicó que “es importante 
tener esto en consideración por-

que tenemos limitaciones en los 
registros e incongruencias tam-
bién en los egresos”.

De todas maneras, existe una 
estrategia implementada por el 
Servicio que considera, entre 
otras cosas, la postulación de 
programas que permitan “miti-
gar el impacto”, dijo Yáñez: una 
de ellas es la aprobación de un 
fondo, que recientemente obtu-
vo el visto bueno del Gobierno 
Regional, que significa una in-
yección de $1.140 millones, 
“enfocado en la resolución de 
listas de espera y comenzaría a 
ser ejecutado cuando se realice la 
transferencia de recursos, que va 
a ser en 2025, desde el Gobierno 
Regional”.

“Además de esto, tenemos 
una revisión anual de fallecimien-
tos. Sin embargo, de los fallecidos 
por lista de espera la causalidad 
no necesariamente se encuentra 
relacionada a la patología por la 
que se encuentran en lista de es-
pera”, cerró la directora.

Hace algunos días, en 
este mismo medio, 
Verónica Yáñez, di-
rectora del Servicio 

de Salud Magallanes (SSM), 
dijo que los recursos para los 
centros médicos que gestiona y 
coordina estaban al límite. Con 
eso como fondo fue que abordó 
la cantidad de personas que han 
fallecido este año mientras se 
encontraban en lista de espera 
por intervención quirúrgica o 
atención con especialista.

“Durante el año 2024 en 
lista de espera quirúrgica regis-
tramos 16 fallecidos, lo que es 
una disminución de casi el 50% 
respecto al año anterior. Lo mis-
mo pasa con lista de espera de 
consulta: del año 2024 tenemos 
476 fallecidos, que son cerca de 
200 fallecidos menos que el año 
anterior. En la medida en que va-
mos mitigando la lista de espera, 

En el marco del 71° aniversario de 
Puerto Williams, la delegada presiden-
cial provincial de la Antártica Chilena, 
Constanza Calisto Gallardo, participó 
en el Te Deum Ecuménico, ceremonia 
y posterior desfile cívico-militar, todas 
actividades organizadas por la Muni-
cipalidad de Cabo de Hornos.

En compañía del comandante en 
jefe de la Tercera Zona Naval, con-
traalmirante Jorge Castillo Fuentes, 
la máxima autoridad provincial pasó 
revista a las fuerzas de presentación y 
a la banda de guerra del Liceo Donald 
Mc Intyre Griffiths de Puerto Williams, 
“Albatros”, previo a las actividades 
desarrolladas en la Plaza Bernardo 
O’Higgins y sus inmediaciones.

En esta instancia, hubo alocucio-
nes de la propia delegada Calisto y el 
alcalde de la comuna de Cabo de Hor-
nos, Patricio Fernández. También contó 
con pies de cueca y, como en años an-
teriores, el municipio galardonó a la 
población civil y naval, en áreas como 
el deporte, comercio, pesca, agricul-
tura y servicios públicos. Entre ellos, 
se destacó a la oficial civil adjunta del 
Registro Civil e Identificación de la ca-
pital provincial, María Yanet Dumenes, 
quien este 2024 cumple 50 años de tra-
yectoria en dicha entidad.

Además de autoridades locales y co-
munidad en general, la ceremonia contó 
con la presencia de la embajadora de 
Estados Unidos en Chile, Bernadette 

Meehan, el cónsul de Chile en Ushuaia, 
Rodrigo Toledo, y representantes de la 
Prefectura Naval Argentina estableci-
da en la mencionada ciudad allende el 
canal Beagle.

Durante el desfile cívico-militar, 
participaron representantes del Dis-
trito Naval Beagle, IV Comisaría de 
Carabineros, Liceo Donald Mc Intyre 
Griffiths, jardines infantiles “Ukika”, 
“Tánana” y “Pequeños Colonos”, Hos-
pital Comunitario Cristina Calderón, 
Brigada Escolar de Seguridad en el 
Tránsito, Brigada Forestal “Lenga-12” 
de Conaf, Municipalidad de Cabo de 
Hornos, Club del Adulto Mayor “Rosa 
Yagán” y Primera Compañía de Bom-
beros “Arturo Prat”.

Williams celebró 71° Aniversario con variadas actividades
Hubo Te Deum, desfile, condecoraciones y más

VENTANAS DE
PVC Y ALUMINIO

BALMACEDA N° 854
612 224912

FERROSURVENTAS@YAHOO.CL

FERROSUR

FERROSUR LTDA.

PINCHE AQUÍ

https://www.instagram.com/cer_ventanas/
https://www.youtube.com/watch?v=jYmTNaScGSk
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¿ChatGPT puede robar mis datos personales?
Aunque los sistemas como ChatGPT están diseñados para proteger la información de los usuarios, es fundamental  ●

entender cómo se manejan y almacenan los datos para evitar malentendidos y asegurar una experiencia segura. 
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de parámetros y procesa hasta 
10 millones de solicitudes dia-
rias, lo que amplifica la cantidad 
de datos recopilados.

Juan Pablo Baeza, CEO de 
Plaglabs, menciona que es im-
portante diferenciar “entre la 
recopilación de datos autoriza-
da y el robo de datos. ChatGPT 
no tiene intenciones de “robar” 
información; su diseño se enfo-
ca en procesar datos de forma 
segura y en mejorar las res-
puestas sin comprometer la 
privacidad”.

Además, explicó que “cual-
quier sistema que dependa de 
grandes volúmenes de datos 
corre el riesgo de almacenar y 
procesar información sensible si 
los usuarios no tienen cuidado 
con lo que comparten. En este 
sentido, los propios usuarios 
pueden proteger su privacidad, 
evitando compartir información 
confidencial o personal de for-
ma innecesaria”. 

Aunque OpenAI declara 
que los datos recopilados se 
anonimizan, algunos exper-
tos cuestionan la eficacia de 
este proceso. La política de pri-
vacidad de la compañía tiene 
un enfoque de “capturar todo 
ahora y procesarlo después”, 

lo que deja margen para erro-
res o brechas.

Daniel Montero, Gerente de 
Servicios de Dsac señaló que 
que “los usuarios deben ser edu-
cados sobre cómo proteger su 
información y las implicaciones 
de compartir datos personales. 
Las empresas tienen la obliga-
ción de ofrecer configuraciones 
claras y accesibles para que las 
personas puedan gestionar su 
privacidad de forma efectiva. 
Estas herramientas deben ser 
acompañadas por una comuni-
cación efectiva y comprensible, 
evitando términos legales com-
plejos que puedan desalentar 
su uso”. 

Los problemas de privaci-
dad no son nuevos para OpenAI. 
Desde su lanzamiento, el mo-
delo ha enfrentado críticas por 
utilizar datos personales obte-
nidos de plataformas públicas 
como Reddit y otros sitios 
web. Esta práctica llevó a la 
prohibición temporal en Italia 
y generó preocupaciones so-
bre el uso indebido de datos. 
Fallos de seguridad, como los 
reportados en la aplicación de 
escritorio para macOS, también 
han sido motivo de alerta, evi-
denciando la importancia de 

En un mundo donde los 
datos personales son 
un recurso valioso, 
los usuarios deben 

entender qué sucede con la 
información que comparten. 
Si bien OpenAI asegura que 
ChatGPT cumple con estric-
tos protocolos de privacidad, 
no está exento de críticas ni 
de investigaciones por parte 
de autoridades regulatorias. 
Por ejemplo, el Garante de 
Protección de Datos de Italia 
ha planteado preocupaciones 
serias sobre el manejo de datos 
personales, lo que llevó a una 
prohibición temporal del servicio 
en dicho país.

Al utilizar ChatGPT, se 
recopilan diversos tipos de infor-
mación: desde las indicaciones 
y respuestas que introduces has-
ta datos más técnicos como tu 
dirección IP, tipo de dispositi-
vo y datos de geolocalización. 
OpenAI afirma que esta infor-
mación se utiliza para mejorar 
el servicio y entrenar sus mode-
los de IA, pero la recopilación 
masiva de datos plantea interro-
gantes sobre la capacidad de los 
usuarios para controlar su pri-
vacidad. Según estimaciones, 
ChatGPT maneja 175 billones 

una gestión cuidadosa de la 
privacidad.

¿Qué dicen los reguladores?
El Reglamento General de 

Protección de Datos (RGPD) 
de la Unión Europea impone 
estrictas normas sobre la reco-
pilación y tratamiento de datos 

personales. Sin embargo, la im-
plementación de estas normas 
en tecnologías como ChatGPT 
aún está siendo evaluada. 

“En un entorno digital 
cada vez más interconecta-
do, el manejo adecuado de 
los datos personales es un 
componente crucial para la 

sostenibilidad y aceptación 
de estas tecnologías. OpenAI 
y otras compañías deben asu-
mir la responsabilidad de 
proteger la información no 
solo por obligación legal, sino 
como un compromiso ético 
hacia sus usuarios” conclu-
yó Montero. 
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ZonAustral recibe “Sello Espacios 
para las organizaciones sociales”

Fomento de la participación ciudadana

El distintivo reconoce que la organización destacada puede facilitar un inmueble, espacio o dependencia sobre los que  ●
tengan algún derecho de uso para la ejecución de charlas o similares para la promoción del asociacionismo y el fomento 
de la participación ciudadana.

Autoridades participaron de la instalación del 
sello de organizaciones sociales.
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infraestructura, que tienen ca-
pacidad y que pueden facilitar 
parte de sus dependencias para 
que las organizaciones sociales 
puedan utilizarlo realizando sus 
actividades”.

En este caso se desatacó a la 
Zona Franca de Punta Arenas, 
la que justamente ayer reci-
bió dicho sello. Eugenio Prieto, 
gerente general de la concesio-
naria, señaló que “estamos muy 
orgullosos de que la Secretaría 
General de Gobierno entregue 
este sello de responsabilidad y 
el trabajo con las organizacio-
nes sociales. Nuestro apoyo no 
solamente está orientado hacia 
las organizaciones sociales, sino 
que además deportivas, cultu-
rales, institucionales, incluso 
del Estado, y todas las activi-
dades que Zona Franca realiza 
a lo largo del año con distintas 
organizaciones fundamental-
mente pequeñas y medianas, 
comunitarias, que se dedican a 

Ministerio Secretaría General 
de Gobierno, y es un puente de 
comunicación entre el Gobierno 
y la sociedad civil; además de 
colaborar activamente en el for-
talecimiento de ésta, busca, a 
través de distintas herramien-
tas, informar o dar espacios de 
opinión para que toda la comu-
nidad participe.

Ignacio Achurra Díaz, di-
rector nacional de la División 
de Organizaciones Sociales, co-
mentó acerca de la entrega de 
este sello que “el Gobierno del 
Presidente Gabriel Boric a través 
de la División de Organizaciones 
Sociales está incluido y estamos 
todo el tiempo buscando cómo 
generar condiciones para que las 
organizaciones sociales y la so-
ciedad civil puedan desarrollar su 
importante y fundamental labor. 
Desde la institucionalidad pública 
nosotros hemos buscado encon-
trar espacios de colaboración con 
el mundo privado de manera de 
abrir espacios que hoy día tienen 

En el marco de la 
visita del director na-
cional de la División 
de Organizaciones 

Sociales, Ignacio Achurra, se 
está impulsando el “Sello Espacios 
para las organizaciones sociales”, 
con el propósito de entregar un 
espacio físico a organizaciones que 
no tengan un lugar donde realizar 
sus reuniones y/o actividades. 

El sello reconoce a la orga-
nización que puede facilitar un 
inmueble o parte de un inmue-
ble, un espacio o dependencia 
sobre los que tengan algún de-
recho de uso para la ejecución 
de charlas, actos, talleres, ciclos, 
jornadas, simposios, sesiones o 
similares que tengan por objeto 
la promoción del asociacionismo 
y el fomento de la participación 
ciudadana.

La División de Organizaciones 
Sociales (DOS), depende del 
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mantener distintas expresiones 
en la región”.

Agregó que “la Zona Franca 
tiene un tremendo compromiso, 
no solamente establecido en su 
misión, sino que además un com-
promiso de sus accionistas y sus 
ejecutivos en el desarrollo y en 
el mostrar de la calidad de vida 
de los habitantes de la región. El 
80% del tiempo de nuestros es-
pacios que están destinados para 
expresiones sociales y cultura-
les, son ocupados al interior de 
Zona Franca”.

Por su parte el seremi de 
Gobierno, Andro Mimica, 
destacó que “nosotros bien sa-
bemos que las organizaciones 
sociales tienen algunos déficit 
y complicaciones para poder 
desarrollarse. Uno, evidente-
mente, son los recursos. Y ahí, 
a través de nuestro Ministerio y 
Secretaría General de Gobierno, 
intentamos llegar con los fondos 
de fortalecimiento de interés 

público. Pero lo segundo pasa 
también por no tener los espa-
cios adecuados y necesarios. 
Y en eso estamos haciendo un 
trabajo muy importante, como 
lo decía nuestro director na-
cional. En Chile tenemos ya 
cerca de 70 espacios recono-
cidos a través de este sello. Y 
en la Región de Magallanes 
ya vamos en cuatro, tres en 
Punta Arenas, uno en Puerto 

Natales. Y tenemos el desafío 
de tener que también llegar con 
estos sellos hasta la Provincia 
de Tierra del Fuego y has-
ta Cabo de Hornos. Y en eso 
nos vamos a encontrar traba-
jando dentro de lo que queda 
de año, esperando poder com-
pletar con la medida que se nos 
está solicitando desde nuestro 
nivel central con la Región de 
Magallanes”.
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Autoridades regiona-
les entregaron ayer tarjetas 
de pago electrónico para 
los buses a un grupo de 
adultos mayores, en Punta 
Arenas.

Se trató de una jornada 
informativa y de enro-
lamiento para el futuro 
sistema de pago electró-
nico en los buses, lo que 
se llevó a cabo en el cen-
tro diurno referencial 
Kerren.   

E l  s e r e m i  d e 
Transportes, Rodrigo 
Hernández, destacó el 
esfuerzo informativo de la 
cartera y agregó que para 
hacer efectiva la rebaja 
de tarifa para las perso-
nas mayores de 60 años 
se diseñó una tarjeta es-
pecial, “la que debe ser 
vinculada en el sistema 
de la empresa con la cé-
dula de identidad de las y 
los usuarios del transpor-
te”, explicó.

El sistema de recaudo 
en Punta Arenas admitirá 
el uso de tarjetas banca-
rias y código QR, lo que da 
más posibilidades de pago. 
La recarga se realizará en 
locales comerciales, la ofi-
cina de atención de Bipay, 
a través de una aplicación 
y de su sitio web.

Entregan 
tarjetas de pago 
de transporte 
a personas 
mayores

Modalidad electrónica

El difícil inicio de Vía Alerce con 
esperas de hasta una hora y más

Opera con sólo 35 microbuses

El seremi de Transportes, Rodrigo Hernández, valoró el esfuerzo de la empresa y confía en que el  ●
servicio mejorará a medida que se recuperen los vehículos más dañados.

Pocas micros circulan por Punta Arenas denuncian auditores y público en 
general.

EXCELENTE OFERTA
Se vende Modulo habitacional de 18 metros 

cuadrados o de 6x3 un solo ambiente

- Para departamento u oficina
- Instalación de luz
- Aislacion térmica con poliuretano

Además con cuenta con estructura metálica 
para ampliación de 18 metros cuadrados.

REALMENTE INTERESADOS LLAMAR: 
+ 569-54828356 / + 579-44295526.

Un difícil estreno ha 
tenido la empresa Vía 
Alerce, al hacerse car-
go el pasado sábado 

del servicio de locomoción 
mayor en Punta Arenas.

Auditores y público en ge-
neral denunciaron esperas de 
hasta una hora y más en el paso 
de los microbuses. Ninfa Tapia 
escribió: “Estoy 
muy sentida, 
porque no hubo 
locomoción por 
el Barrio Sur. 
Más de una hora 
y media esperan-
do micro y no 
pasó ninguna; 
estamos mal de 
hace rato, desde 
que llegó el nuevo empresario, 
desde ya gracias”.

Otro auditor agregó: “Estoy 
desde un cuarto para las 8 y ya 
van a ser casi las nueve más o 
menos y no pasa ni una micro, 
el recorrido está pésimo, no se 
ha mejorado nada”.

Un estudiante, Alexis Flores, 
agregó: “Vivo en Pueblos Unidos 
y ayer estuve como una hora 
esperando la micro para ir al 
liceo”.

Carlos Gálvez afirmó: 
“Vivo en Pueblos Unidos y me 
había acostumbrado a tomar 
colectivos, pero ahora ni eso, 
porque hay tan pocas micros 
que ni colectivos hay, porque 
la gente los llena en cuanto 
aparecen”.

Seremi
El seremi de Transportes, 

Rodrigo Hernández, respon-
dió al respecto, señalando que 
“hoy el servicio está operando 
con alrededor de 35 buses. La 
fiscalización se realiza de ma-
nera mensual, con el análisis 
de datos que arroja el siste-
ma. El chequeo y reparación 
de los buses continúa, es un 
proceso que va a tomar unos 
meses, sobre todo, en aquellos 

microbuses que 
tienen deficien-
cias mecánicas 
p r o f u n d a s . 
S i n  e mba r-
go, vemos con 
optimismo el 
espacio y tiem-
po que ofrecerá 
la baja demanda 
natural produ-

cida por el témino del año 
escolar, para avanzar con 
la recuperación de la flota. 
Hoy estamos enfocados en 
dos cosas: la continuidad del 
servicio y la pronta recupe-
ración de ésta para afrontar 
marzo en las mejores condi-
ciones posibles”. 

Agregó que Vía Alerce 
lleva sólo una semana de ope-
ración y ya ha demostrado su 
interés por mejorar la oferta 
de transporte público y la in-
formación con la que cuentan 
los usuarios a través de la apli-
cación Red Regional. “Desde 
la seremi estaremos monito-
reando de cerca para que esto 
tenga un resultado progresi-
vo”, aseguró.

Me había acostumbra-
do a tomar colectivos, 
pero ahora ni eso, hay 
tan pocas micros que 
ni colectivos hay, por-
que la gente los llena 
en cuanto aparecen”.

Vivo en Pueblos 
Unidos y ayer 
estuve como una 
hora esperando 
una micro para ir 
al liceo”. 

Estoy muy sentida 
porque la micro no 
pasó por el Barrio 
Sur. Más de una hora 
y media esperando y 
no pasó ninguna mi-
cro, estamos mal”.

Carlos Gálvez, usuario
de locomoción colectiva.

Alexis Flores, 
estudiante.

Ninfa Tapia, auditora 
Pingüino Radio.

Vía Alerce asumió un 
contrato de enlace, tras un 

llamado a licitación cerrada, 
a la espera de la licitación 
definitiva del servicio de 

locomoción colectiva mayor 
de Punta Arenas.
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PRODUCTOS DE PRIMERA CALIDAD

 LUNES A SÁBADO DE 09:30 A 20:00 HRS/ DOMINGOS ABIERTO DE 09:30 A 13:30 HRS

CAPITÁN GUILLERMOS 046 
ESQUINA ZENTENO

PJE. PALI AIKE 0196 VILLA SELKNAM 
ESQUINA CAPITÁN GUILLERMOS

Villa Costanera ya cuenta con mejorada 
plaza de juegos y cancha multiuso 

En Puerto Natales

La obra fue ejecutada por el municipio a través de su Secretaría de Planificación.  ●

Las autoridades locales y vecinos realizaron una visita inspectiva a las obras, 
para ver los avances y como está quedando la plaza.
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tor la alcaldesa, Antonieta 
Oyarzo, vecinos y personal 
municipal.

En la instancia, se acordó 
la entrega oficial de la obra 
para los próximos días, cuya 
iniciativa fue muy esperada 
por la comunidad de Villa 
Costanera, que no contaba con 
un espacio adecuado y seguro 
de estas características. 

Durante la actual admi-
nistración, se logró poner 
en marcha el proyecto a 
través de la Secretaría de 
Planificación del munici-
pio. Sobre ello, la alcaldesa 
Oyarzo, señaló que “en la 
medida que recuperamos es-
pacios públicos, otorgamos 
mayor seguridad a nuestros 
vecinos y vecinas. Aquí, la 
directiva ha hecho un gran 
trabajo, por lo que hoy te-
nemos una gran obra en un 
sector tan importante de 
nuestra ciudad, como lo es 
Villa Costanera”. 

En tanto, la presidenta 
de la Junta Vecinal N°27, 
Vanessa Sobarzo, dijo “es-
tamos muy felices ya que 
desde hace 7 años a la fe-
cha veníamos insistiendo 
por esta obra”. 

La obra fue f inan-
ciada a través del Fondo 
Regional de Iniciativa 
Local 2023 del Gobierno 
Regional, por un monto 
de $98.212.000. Se con-

En los próximos días 
se concretará la 
entrega de la plaza 
de juegos y cancha 

multiuso de la Junta Vecinal 
N°27 de Villa Costanera. 
Para ello, el 1 de noviembre 
se reunieron en dicho sec-

templó el mejoramiento 
de la multicancha exis-
tente, con una superficie 

de pavimento depor ti-
vo, nuevo equipamiento 
e iluminación que dará 

mejor calidad de vida a 
los vecinos y población 
en general.
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REMATE

Ante Segundo Juzgado de Letras de Punta Arenas Independen-
cia 617, Segundo Piso, Punta Arenas, se rematará el jueves 12 
de diciembre 2024, a las 12:00 horas, el inmueble ubicado en 
calle José Martínez Aldunate N°2298, que corresponde al sitio N° 
24 de la manzana 8, de la Población 18 de Septiembre, inscrito 
a fojas 1264 vuelta, N° 2121 del Registro de Propiedad del Con-
servador Bienes Raíces de Punta Arenas del año 2017. Postura 
mínima $45.515.116.- Precio pagadero contado. Interesados de-
berán rendir caución 10% mínimo fijado mediante vale vista, emi-
tido por el Banco Estado, a la orden del tribunal o cupón de pago 
en Banco Estado, obtenido desde el Portal www.pjud.cl, el que 
debe hacerse llegar a la Secretaría del tribunal los días lunes a 
viernes, de 08:00 a 14:00 horas, a más tardar el día anterior de la  
fecha del remate. La audiencia se llevará a cabo, en modalidad 
mixta, presencial y en línea, mediante la plataforma zoom. Bases 
y demás antecedentes en juicio ejecutivo caratulado “Banco del 
Estado de Chile con Cheum Triviño, Jissenia Vanessa y otro”, Rol 
N° 06 de noviembre de 2024. C-1937-2020.-

 
PUNTA ARENAS,
 LA SECRETARIA.

!
 
Viviana Soledad Bravo Santelices 
Secretario 
PJUD 
Ocho de noviembre de dos mil veinticuatro 
16:23 UTC-3 !

033682208555

Guillermo Mimica publicó novela 
sobre el exilio rumano

“Notas de un otoño en Bucarest” es su sexta obra literaria

La trama está inspirada en el retorno de un hombre a su país que abandonó  ●
durante la dictadura de Nicolae Ceausescu.

El autor confirmó que su libro se encuentra en 
Librería “Qué Leo” de Punta Arenas.

Una novela con un 
fondo histórico es 
el foco principal de 
“Notas de un otoño 

en Bucarest”, la reciente obra 

ci
j

literaria publicada por el es-
critor magallánico Guillermo 
Mimica.

El autor cuenta que este 
libro -que ya se encuentra en 
librería Qué Leo en Punta 
Arenas- narra la caída del 
dictador Nicolae Ceausescu 
y el proceso popular para 
derrocarlo.

Sin embargo, dentro de 
este dato histórico, se encuen-
tra la trama de un exiliado 
rumano que vuelve a su país 
al año de la caída del totalita-
rismo, a encontrarse con su 
ciudad y su gente, peo que su-
fre algunas dificultades.

- ¿Por qué inspirarse en 
esta historia?

“Porque es un país que co-
nocí, trabajé mucho tiempo 
en Bucarest, y es una ciudad 
que me apasionó; descubrí 
su historia y el ejemplo del 
arte y la literatura como ins-
trumento de lucha contra el 
dictador”, señaló.

Exilio y dictadura
La principal temática ex-

puesta es el exilio, situación 
que se ha vivido históricamen-
te en el mundo y no solo con 
la historia del rumano pro-
tagonista de la historia, sino 

también en Latinoamérica. 
Aunque la figura de un go-
bierno totalitario es el foco 
central de este libro.

“La novela deja como 
mensaje que no hay dictadu-
ra de izquierda o derecha. La 
dictadura es una, es opresiva, 
viola los derechos humanos 
por naturaleza y eso es lo 
que me interesaba denun-
ciar”, enfatizó.

Sobre Guillermo Mimica
Fue un destacado jurista 

internacional donde desem-
peñó distintas funciones 
ligados a la cooperación y 
comercio internacional.

Radicado en Santiago, 
comparte su tiempo entre 
la escritura y la presidencia 
del centro de profesionales 
de origen de Croacia, donde 
realiza diversas actividades 
culturales y sociales.

Ha publicado destaca-
das novelas y cuentos: “Una 
corbata que ata”, “Crónica 
literaria escrita”, “Exiliado 
y la mamushka”, “Almas 
errantes”, “Alvarado”, en-
tre otros.

“Notas de un otoño 
en Bucarest“ es su sexta 
obra literaria y respecto a 
su experiencia ligada a la 

Hoy culmina el periodo 
complementario de postula-
ción al Sistema de Admisión 
Escolar (SAE), 

Esta nueva etapa par-
ticipan más de 7.500 
establecimientos públicos 
y subvencionados de todo 
el país que aún tienen va-
cantes disponibles. Está 
habilitada principalmente 
para estos casos:

-Quienes no postularon 
en el periodo principal.

-Quienes no tuvieron 
asignación de establecimien-
to en el periodo principal ni 
en la lista de espera.

-Quienes rechazaron su 
establecimiento asignado en 
el periodo principal o en la 
lista de espera.

-Quienes deben postular 
nuevamente (por ejemplo, 
por traslados de ciudad).

Último día 
para postular 
al período 
complementario 
del SAE

Admisión escolar 2025

La novela deja como 
mensaje que no hay 
dictadura de izquier-
da o derecha. La 
dictadura es una, es 
opresiva, viola los 
derechos humanos 
por naturaleza y eso 
es lo que me intere-
saba denunciar”.
Guillermo Mimica, 
autor de “Notas de un otoño 
en Bucarest”.

escritura, señaló que “es 
una forma de mantenerse 
vigente, con un esfuerzo 
porque hay que investi-

gar para poder historias, 
para poder interesar al lec-
tor, para poder reflexionar 
con él.

Christian Jiménez
cjimenez@elpinguino.com
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Christian González
cgonzalez@elpinguino.com

FÁBRICA DE LADRILLOS CERÁMICOS

C  E  R  Á  M  I  C  A 

KON - AIKEN
la diferencia esta a la vista¡YA ABRIMOS!

FONO: 2213170 / + 569 56573817

@local3435zonafranca
Teléfonos: 612 216137 +569 4490 2373

UNIFORMES 
CLÍNICOS 

PARA HOMBRE 
Y MUJER. 

ANTIFLUIDOS Y 
SECADO RÁPIDO. 

SOLO LOS ENCONTRARÁS EN 
MANZANA 4-A LOCAL 1 EN LA 

AVENIDA PRINCIPAL ZONA AUSTRAL

Liceo San José requiere:

REEMPLAZO PROFESOR(A)
EDUCACIÓN GENERAL BÁSICA 

HASTA EL 04 DE DICIEMBRE 
24 HORAS PEDAGÓGICAS

Enviar curriculum a 
coordpedagogico@liceosanjose.cl

ESPECIAL

Diego Maragaño en lo más alto del 
podio al titularse campeón nacional 

del torneo Quad Cross 2024
El piloto puntarenense de ATV, en una histórica hazaña, corrió las dos últimas fechas con fracturas de cinco vertebras  ●

producto de una caída en el entrenamiento, no dejando escapar la ocasión de titularse campeón nacional.
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El joven piloto puntare-
nense de ATV, Diego 
Maragaño, con sus 
recientes 17 años 

cumplidos, se tituló campeón 
nacional en la categoría ATV 
Open, del torneo nacional 
Quad Cross durante la presente 
temporada 2024.

Los circuitos de Olmué, 
Cerro kenni y Las Fincas (en 
fecha doble), fueron testigos 
del andar del talentoso piloto 
magallánico que, en la última 
fecha doble vivida el pasa-
do sábado y domingo, tuvo 
que sufrir más de la cuenta 
para quedarse con el título 
nacional.

De forma heroica, tras 
sufrir una caída en el entre-
namiento previo a la salida 
de la primera manga, se frac-

turó cinco vertebras, pero su 
ímpetu, las ganas de ganar y 
de no dejar escapar la posi-
bilidad de alcanzar el título 
nacional, pudo más. En dos 
intensas jornadas de carrera 
el piloto regional (experto), lo-
gró coronarse como el mejor 
de todos en su primera expe-
riencia a nivel nacional.

Para conocer su vivencia, 
experiencia y proyectos, qui-
simos conversar con Diego 
Maragaño en pleno proceso 
de recuperación y como nue-
vo campeón nacional.

- Diego, ¿qué significo 
obtener el título de cam-
peón nacional en este torneo 
Quad Cross 2024, catego-
ría ATV Open?

“Fue un título muy impor-
tante para mí, porque igual 
me preparé harto para rendir 
en este nacional; tanto desde el 

entrenamiento físico como en 
la cuatri, fueron harta horas de 
entrenamiento”. 

- ¿Qué experiencia te deja 
este torneo nacional?

“Sin duda una linda ex-
periencia, que te permite de 
alguna forma medirte con los 
mejores pilotos de Chile, ya que 
llegaron pilotos de diferentes lu-
gares a lo largo de todo el país 
y eso te hace elevar el nivel de 
competencia y entregar lo me-
jor de uno en busca del título 
de campeón. Claramente con 
otra realidad a la que estamos 
acostumbrados, otras pistas, 
el clima y el calor que hace lo 
suyo y que nos pone también 
a prueba”.

- Siendo tu primera com-
petencia a nivel nacional, ¿te 
costó acostumbrarte?, ¿se notó 
el cambio?

“Al comienzo me cos-
tó acostumbrarme, al calor 
más que nada y claramen-
te a la pista que poco a 
poco le fuimos tomando 
la mano, ya que todo era 
nuevo para nosotros (la re-
lación al grupo de pilotos 
magallánicos que viajaron), 
a diferencia de muchos pi-
lotos de mi categoría que 
ya se conocían de memo-
ria la pista, que es muy 
diferente a lo que estamos 
acostumbrado (motódromo 
del Barrio Industrial). Una 
pista más blanda, con ar-
cilla, tierra más suelta y 
los saltos todos diferen-
tes, muchos más grandes, 
entonces nos costó eso al 
comienzo, pero después y 
al final todo bien”.

Continúa nota 
en la página 27.
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- ¿Cuánto se crece como pi-
loto en relación a la experiencia 
saliendo a competir fuera de la 
región y, en tu caso, a un torneo 
a nivel nacional?

“Al conocer otra realidad al 
cual estamos acostumbrados, tan-
to en sistemas de carreras y ya todo 
lo descrito, uno gana más expe-
riencia ya que se prueba con otros 
pilotos, donde los tiempos de ca-
rreras son diferentes, entonces son 
una sumatorias de cosas o factores 
que te ponen a prueba, que te ha-
cen ver otra realidad y de la cual 
tú tienes que tratar de resolver todo 
de la mejor forma a tu favor. Más 
que nada todo eso lo vivimos en la 
primera fecha y después teníamos 
todo claro a lo que íbamos y como 
debíamos correr y la forma para sa-
car un buen resultado”.

- La mayoría de los pilotos ma-
gallánicos que fueron a competir 
al mismo nacional obtuvieron bue-
nos resultados, ¿eso tiene que ver 
con el buen nivel que hoy tenemos 
en Magallanes, en nuestra com-
petencia y apoyados con fecha de 
binacional y otras carreras?

“Yo creo que gran parte de 
nuestros buenos resultados tienen 
que ver con la cantidad de fechas 
y constante competencia que tene-
mos a nivel regional y eso sumado, 
como bien dices tú, a otras fechas 
del torneo binacional y la oportu-
nidad que tenemos muchos jóvenes 
que a corta edad ya estemos al-

ternando en el caso regional con 
pilotos adultos, sin duda nos otor-
ga un gran crecimiento”.

- Con tus 17 años hace poco 
cumplido y tres temporadas 
exitosas a nivel regional, ¿cómo 
evalúas tu desarrollo como piloto 
y tus proyectos a futuro?

“Sin duda que he crecido mu-
cho como piloto en mi forma de 
andar, más seguro, más maduro, 
he subido mucho mi nivel a com-
paración a mis inicios. Han sido 
tres años intensos, de lindos logros, 
de buena competencia, hoy a nivel 
regional estoy en la Experto y eso 
me va motivando a seguir y querer 
crecer mucho más como piloto y 
llegar ojalá a disputar grandes de-
safíos. En mis proyectos a futuro 
está primero que nada recuperar-
me bien de mi lesión y esperamos 

estar lo más pronto de vuelta, para 
afrontar los lindos desafíos que se 
vienen de cara al 2025”.

- ¿A quién le dedicas este 
título?

“Por supuesto primero que todo 
a mi papá, mamá, hermanos, tíos, 
toda mi familia en general que son 
muchos y que todos me apoyan y 
me siguen en cada una de mis ca-
rreras, y a mis auspiciadores que 
hacen posible estar presente en las 
respectivas competencias. Punto 
aparte y agradecimientos a mi me-
cánico “Nelsito”, que me acompañó 
en todas las fechas y a toda la gente 
que siempre me tira buenas vibras 
y que está pendiente de mi carre-
ra deportiva”, finalizó diciendo el 
destacado piloto regional de ATV, 
que el 2025 correrá a nivel nacio-
nal en la categoría Pro.

https://katycas.cl/
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LOS SIGUIENTES CARGOS

Envíanos tu CV¿ESTÁS INTERESADO/A?

postulacionesch2024@gmail.com

EN PUNTA ARENAS

PARA NUEVOS
PROYECTOS

GRUPO CH
EMPRESAS MAGALLÁNICAS

Encargada/do de Cocina
Ayudante de Cocina
Reponedores
Cajeras

Para algunos puestos de los ofrecidos tendremos en 
consideración especial a personas que quieran aparecer en 
las redes sociales de la empresa para participar en diversas 
campañas o que tengan conocimientos en redes sociales.
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EXTRACTO

Ante Primer Juzgado Letras Punta Arenas, el día 5 DE DICIEMBRE DE 
2024, a las 12:00 horas, a través de videoconferencia, mediante platafor-
ma electrónica zoom, se rematará el inmueble ubicado en esta ciudad, en 
CALLE PROYECTADA DOS N° 02270, que corresponde al sitio N° 24, de 
la manzana A del Loteo Villa Los Flamencos, II Etapa, a nombre de DAVID 
HERNAN VIDAL VIDAL. Inscrito a fojas 1794 vta. N° 1076, del Registro 
de Propiedad del año 1998, del Conservador de Bienes Raíces de Punta 
Arenas. Mínimo postura suma de $ 91.828.909. Precio pagadero dentro de 
cinco días hábiles siguientes al de la fecha de la subasta, mediante depósito 
judicial o cupón de pago del Banco Estado, obtenido desde el Portal www.
pjud.cl, en la cuenta corriente del Tribunal N° 91.900.103.048, del Banco 
Estado, RUT 60.313.003-0. Para tener derecho a participar en la subasta y 
hacer posturas, las personas naturales interesadas no deberán encontrarse 
con inscripción vigente en calidad de deudores en el Registro Nacional de 
Deudores de Pensiones de Alimentos, conforme lo dispuesto en el artículo 
29 de la Ley N° 21.389 y, deberán constituir garantía equivalente al 10% 
del mínimo fijado para el inmueble a subastar, a través de un vale vista, el 
que deberá hacerse llegar a la Secretaría del Tribunal de lunes a viernes en 
horario de 10:00 a 14:00 horas, a más tardar el día anterior de la fecha del 
remate, dinero que perderá el subastador como pena en la hipótesis de lo 
dispuesto en el artículo 494 del Código de Procedimiento Civil. Restos de 
bases y demás antecedentes en la Secretaria del Tribunal, causa Rol N º 
C-1374-2022, caratulada “BANCO DE CREDITO E INVERSIONES con VI-
DAL VIDAL, DAVID HERNAN”.

033504209267!

¡Buscamos! 
VENDEDOR/A PUERTO NATALES

Empresa Regional, requiere para su equipo de
 venta VENDEDOR para Puerto Natales.

Requisitos:
• Profesional del área de la administración, ventas o similar. (No excluyente)
• Experiencia de al menos un año en cargos similares. (No excluyente)
• Iniciativa, orientación al Servicio. 
• Compromiso en resultados. Capacidad de trabajo en Equipo
• Movilización propia. Licencia de Conducir. 

*Disponibilidad Inmediata* 

Remuneración: Indicar pretensiones de renta
Enviar su CV a: postulaciones@corcoran.cl 

Con partidos en damas y varones se jugó 
una nueva fecha del vóleibol laboral 2024
El certamen, organizado por Candela Punta Arenas, se desarrolla en las instalaciones del gimnasio del Club Español. ●

En una emocionante 
y atractiva jornada 
vivida durante el 
pasado fin de sema-

na se llevó a cabo una nueva 
fecha del Campeonato de 
Vóleibol del Canal Deportivo 
Laboral de Punta Arenas 
2024.

El certamen, que se 
disputa, en las instalacio-
nes del gimnasio del Club 

Español, arrojó los siguien-
tes resultados.

Vóleibol masculino
-C.D. Vitalicios 2
Británico 0
25/18 y 25/22.

Vóleibol femenino
-Alemán 2
Británico 0
25/19 y 25/22.

Tabla de Posiciones cum-
plidas tres fechas.

1° lugar: C.D.Rayén, 7 
puntos.

2° lugar: Alemán, 6 
puntos.

3° lugar. Británico, 6 
puntos.

4° lugar: Huracán , 1 
punto.

Nota: La próxima re-
unión de delegados está 
fijada para lunes 25 de no-
viembre, en el segundo 
piso del gimnasio del Club 
Español.

Christian González
cgonzalez@elpinguino.com
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LA BOUTIQUE INDUSTRIAL MÁS IMPORTANTE DE LA PATAGONIA

VENTAS@MECHANICSHOP.CLAV. COSTANERA Y 
MUELLE MARDONES. MECHANICSHOPTEV

@MECHANIC_SHOP_ @MECHANICSHOP_PUQ

LA MEJOR MARCA DE 
NEUMÁTICOS DEL MUNDO

ENCUENTRAS LINEA FLOTA MAYOR Y MENOR

BRIDGESTONE FIRESTONE ESTÁ DE REGRESO EN 
MAGALLANES DE LA MANO DE MECHANIC SHOP

AUTOS Y SUV -
CAMIONETAS - 

JEEP -   
MOTOS  -

CAMIONES  -

Se ilusiona Udinese y La Roja: Sánchez 
sorprende con milagrosa recuperación

El nacido en Tocopilla avanza en superar su dolencia y esta jornada ya empezó a hacer trabajos dentro de la cancha. ●

Alexis Sánchez se 
transformó en el 
gran refuerzo del 
Udinese para vol-

ver a pelearen la parte alta de 
la Serie A y olvidar la última 
campaña donde por poco 
se van a la B. Sin embargo, 
el inicio de temporada del 
chileno no ha sido de los 
mejores. 

Es que las lesiones mus-
culares no han dejado en paz 
al nacido en Tocopilla, a tal 
punto que no ha podido su-

mar minutos ni en la liga 
local ni en Copa Italia. Para 
peor, La Roja también se ha 
sido afectada por esta mo-
lestia y Ricardo Gareca se 
ha visto obligado a buscarle 
reemplazante. 

En el detalle se indica 
que Alexis sufre de una le-
sión contusa por distracción 
miofascial en el gemelo me-
dial de la pierna izquierda. 
Dicha molestia se ha extendi-
do más de lo esperado, pero 
todo indica que ya recibió 

el alta médica para volver a 
las canchas. 

Así lo dejó entrever en sus 
redes sociales donde mostró 
parte de su trabajo de reha-
bilitación. En las imágenes 
se aprecia un vistoso venda-
je en la zona afectada. Pero 
su evolución ha sido mejor 
de lo esperado y ayer ya co-
menzó a realizar trabajos 
en cancha. 

S e g ú n  e l  m e d i o 
Tuttoudinese, Sánchez ya 
está trabajando en el campo 
de juego. Ahora su recupera-
ción obliga a que de momento 
haga trabajos diferenciados 
con piques cortos y muchos 
movimientos con el balón 
controlado. Esta ya sería la 
primera señal para su reincor-
poración al plante estelar y el 
anhelado redebut en el cua-
dro que lo llevó al estrellato 
en el viejo continente.  

¿Cuándo juega 
el Udinese?

El elenco de Alexis 
Sánchez y Damián Pizarro 
juega este lunes 25 de no-

viembre ante Empoli por 
la Serie A. Ahora por lo in-
formado, el niño maravilla 
podría estar disponible, al 
igual que “Demian”, para 

el encuentro ante Genoa 
que sería el domingo 1 de 
diciembre. 

Hasta el momento el equi-
po de Kosta Runjaic marcha 

noveno con 16 unidades. Por 
lo que está a siete de pues-
tos de descenso y a ocho de 
puestos de clasificación a co-
pas internacionales. 
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     Armando Sanhueza 333            +56 9 62390702
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ROPA 
CARHARTT

HORARIOS DE ATENCIÓN DE Lunes a jueves 
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DESPACHOS A DOMICILIO

Boric arremete contra empresarios 
y recibe duras críticas del comercio

Mandatario acusó “pesimismo ideológico”

 Sectores lo acusaron de no conocer el aporte, de no saber lo que está pasando en la calle y de querer desviar la  ●
discusión para no hacerse cargo de los problemas reales.

logrado aumentar de mane-
ra significativa la inversión 
extranjera. En el extranjero 
se confía en nuestro país y 
sus instituciones. No pasa lo 
mismo con la inversión na-
cional. Hay un pesimismo 
ideológico de los grandes 
empresarios en este país. Yo 
viendo las oportunidades que 
existe en Chile, esperaría que 
también haya una visión de 
largo plazo, y no un rentismo 
de corto plazo”, dijo.

Luego, agregó que “En 
Chile algunos pocos creen 
que la manera de crecer es con 
el chorreo. Que los que más 
tienen van chorreando para 
abajo. Eso no es así. Están 
profundamente equivocados. 
Estoy dispuesto a que deba-
tamos eso, y que veamos las 
experiencias internacionales. 
Lo que ha funcionado para 
generar comunidad”.

Las respuestas no se 
hicieron esperar. El presi-
dente de la Cámara Nacional 

de Comercio (CNC), José 
Pakomio, manifestó que “el 
pesimismo no es una actitud 
caprichosa, sino que respon-
de a las señales que el mismo 
Gobierno está entregan-
do” y “a la poca capacidad 
del Gobierno de solucionar 
problemas que afectan a la 
ciudadanía y que son tan 
relevantes, como son la segu-
ridad pública y la migración 
descontrolada”. “Desviar la 
discusión para no hacerse 
cargo de sus problemas se 
ha convertido en algo común 
en este Gobierno. Creemos 
que el foco debe estar en se-
guridad y crecimiento, no en 
seguir culpando a quienes lo 
único que hacen es aportar 
al país”, expresó.

Por su parte, la presiden-
ta de la Cámara de Comercio 
de Santiago (CCS), María 
Teresa Vial, indicó que “las 
declaraciones del Presidente 
no consideran el aporte per-
manente que realiza el sector 

El Presidente Gabriel 
Boric, participó 
durante la mañana 
del denominado 

“Encuentro por Chile”, ins-
tancia que reúne a diversos 
representantes de la acade-
mia, el mundo empresarial y 
político, con el fin de dialogar 
sobre diversos desafíos a 
nivel país.

Durante la actividad 
impulsada por la PUC, la 
Universidad de Chile y la 
organización Tenemos que 
Hablar de Chile, el Mandatario 
se dirigió a los presentes en 
un discurso donde abordó 
diversos puntos, destacando 
algunos de los proyectos del 
gobierno en materia laboral y 
económica, y oportunidades 
en materia de ciencias y ener-
gías verdes, entre otros. 

Pero también realizó una 
nueva crítica hacia el sec-
tor empresarial. Señaló que 
“pasa algo bien paradójico en 
materia de inversión. Hemos 

privado al bienestar y desa-
rrollo del país”, enfatizando 
“las empresas han resistido 
alzas históricas de costos, 
caídas violentas en sus in-
gresos, dificultades de acceso 
al financiamiento, un ‘siste-
ma irracional de permisos’, 
como lo define el propio 
Presidente, permanentes ata-
ques de la delincuencia y el 
comercio ilegal, y un trama-
do de nuevas regulaciones, 
sobre todo en el ámbito la-
boral, que han aumentado 
drásticamente sus costos de 
gestión y contratación”. 

Asimismo, desde el mun-
do de las empresas de menor 
tamaño, Juan Pablo Swett, 
presidente de la Multigremial 
Nacional, sostuvo que “ha-
blar de pesimismo ideológico 
de los empresarios es no co-
nectar con la calle y muestra 
poco conocimiento de la 
economía”. “La desilusión 
y desmotivación de una 
pyme viene de los datos du-

ros; baja en sus ventas, alzas 
en sus costos principalmen-
te laborales, inf lación y 
bajo crecimiento del país”, 
concluyó.

En tanto, el empresa-
rio y expresidente de la 
C o n fe d e r a c ió n  d e  l a 
Producción y del Comercio 

(CPC), Juan Sutil, sostuvo 
que las declaraciones le pare-
cieron “incorrectas, injustas 
e innecesarias”, asegurando 
que “representan, lamenta-
blemente, su incapacidad de 
conocimiento de cómo fun-
ciona la mente humana y la 
economía”.
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Senado discutía ayer el Presupuesto 2025 
hasta su total despacho

No existía acuerdo en educación y protección a la ñinez

A ritmo vertiginoso continuaban anoche las conversaciones para tratar de destrabar los temas más complejos.  ●

Una extensa jornada se vivía ayer en el Senado, en la discusión del 
Presupuesto 2025.

a tono con las solicitudes 
parlamentarias referidas a 
modificaciones a los fondos 
de inversión regional, la posi-
bilidad de que los Gobiernos 
Regionales puedan hacer 
transferencias a otras entida-
des públicas (universidades 
del Consejo de Rectores), 
sobre instructivos FRIL, 
silencio administrativo, ac-
tualización del Anteproyecto 
Regional de Inversiones que 
deberá realizarse en coordina-
ción y con la colaboración de 
la Subsecretaría de Desarrollo 
Regional y Administrativo; 
además de un inciso para 
considerar un máximo para 
cometidos en el extranje-
ro de los cores, entre otras 
materias.

Asimismo, se aprobó 
reponer la glosa que regula 
la utilización de los recur-
sos del royalty minero, que 
–según indicó el ministro 
de Hacienda, Mario Marcel- 
“inexplicablemente quedó 
fuera en la Cámara” y se re-

quieren para “transparencia 
en la rendición de cuentas”.

Durante el debate se 
insistió en el buen uso de 
los recursos regionales, su 
normativa y los necesarios 
controles y una correcta y 
oportuna ejecución.

Educación en vilo
A ritmo vertiginoso, con-

tinuaban las conversaciones 
para tratar de llegar a un 
acuerdo para destrabar la 
aprobación de la partida del 
Ministerio de Educación, 
una de las más importantes 
del Presupuesto.

Entre los temas que han 
generado más debate y dife-
rencias están la continuidad 
de los Servicios Locales de 
Educación (SLEP), el Sistema 
de Admisión Escolar (SAE) 
y el término de la gratuidad 
a los estudiantes que sean 
sancionados por hechos de 
violencia.

Otra materia complica-
da es el presupuesto de la 

Con el despacho de la 
partida Gobiernos 
Regionales, el 
Senado retomó la 

discusión del proyecto de 
Ley de Presupuestos 2025, 
que entró este jueves a su 
jornada final.

El debate del erario se 
extendía anoche hasta total 
despacho, sin hora de térmi-
no y previsiblemente hasta 
entrada la madrugada.

La partida Gobiernos 
Regionales recibió 33 vo-
tos a favor y tres en contra. 
Una de las voces de rechazo 
fue la del senador oficialista 
José Miguel Insulza (Partido 
Socialista), quien manifestó 
su protesta porque que “el 
90% de los ariqueños tie-
nen sensación de abandono 
de parte del Gobierno cen-
tral”, señaló.

Con todo, la directora de 
la Dirección de Presupuestos 
(Dipres), Javiera Martínez, 
detalló que ingresaron in-
dicaciones con precisiones 

Subsecretaría de la Niñez y 
de programas de apoyo como 
el de Chile Crece Contigo. En 
tanto, en la votación de la par-
tida del Ministerio de Salud, 

se ratificó en el Senado una 
indicación que establece que 
la cartera no podrá financiar 
gastos en terapias hormona-
les en menores de edad.

El plazo máximo del 
Congreso para despachar la 
Ley de Presupuestos 2025 
se cumple el viernes 29 de 
noviembre.
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ADMISIÓN 2025

 COLEGIO NOBELIUS:
 Av. Arturo Merino Benitez 777-783, Punta Arenas
 612 231196
 secretaria@nobelius.cl
Consultas Directora: +569 83548943
Consultas Secretaría: +569 83549559

FINANZAS:
  Lautaro Navarro 1066, 
 Oficina 405, Punta Arenas
 612 227034
 +569 83550123
 finanzas@nobelius.cl

ADMISIÓN:
  612 227034
 +569 83550123
 admision@nobelius.cl 

COLEGIO NOBELIUS 
“LEALTAD, NOBLEZA, SABIDURÍA”

ESTABLECIMIENTO EDUCACIONAL PARTICULAR PAGADO
35 años al servicio de la educación en Punta Arenas

Consultas por vacantes al correo:
admision@nobelius.cl

- Formación integral

- Gimnasio propio en el mismo 

establecimiento

- Grato ambiente

- Preparación para la PAES

- Centro de Aprendizaje

- Programa propios de inglés 

con énfasis en lo conversacional 

(preparación para exámenes 

internacionales)

VARIEDAD DE 
ACTIVIDADES:

- Deportivas

- Artísticas

- Musicales

- Debate

- KIOSKO MESÓN SALUDABLE

INGRESE 
AQUÍ

FORMA PARTE DE 
LA COMUNIDAD 

NOBELIANA

https://www.facebook.com/people/Colegio-Nobelius-Oficial/100064201205133/
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EXTRACTO

Ante Primer Juzgado Letras Punta Arenas, el día 16 de DICIEMBRE de 
2024, a las 12:00 horas, a través de videoconferencia, mediante plataforma 
electrónica zoom, se rematará el inmueble ubicado en esta ciudad, en CA-
LLE MANANTIALES N° 01779, que corresponde al sitio N° 3, de la manzana 
HH, del Conjunto Habitacional denominado Cardenal Raul Silva Henriquez, 
a nombre de MAURICIO ALBERTO CARMONA AGUILA. Inscrito a fojas 307 
N° 301, del Registro de Propiedad del año 2.000, del Conservador de Bienes 
Raíces de Punta Arenas. Mínimo postura suma de $ 59.992.715. El precio 
de adjudicación se deberá pagar íntegramente y al contado, dentro de los 
5 días hábiles siguientes al de la fecha de la subasta, mediante depósito 
judicial o cupón de pago del Banco Estado, obtenido desde el Portal www.
pjud.cl, en la cuenta corriente del Tribunal N°91900103048, del Banco Es-
tado, RUT 60.313.003-0. Para tener derecho a participar en la subasta y 
hacer posturas, las personas naturales interesadas no deberán encontrarse 
con inscripción vigente en calidad de deudores en el Registro Nacional de 
Deudores de Pensiones de Alimentos, conforme lo dispuesto en el artículo 
29 de la Ley N° 21.389 y, deberán constituir garantía equivalente al 10% 
del mínimo fijado para el inmueble a subastar, a través de un vale vista, el 
que deberá hacerse llegar a la Secretaría del Tribunal de lunes a viernes 
en horario de 10:00 a 14:00 horas, a más tardar el día anterior de la fecha 
del remate, dinero que perderá el subastador como pena en la hipótesis de 
lo dispuesto en el artículo 494 del Código de Procedimiento Civil. Restos 
de bases y demás antecedentes en la Secretaria del Tribunal, causa Rol N 
º C-1645-2024, caratulada “BANCO DE CREDITO E INVERSIONES con 
CARMONA AGUILA, MAURICIO ALBERTO”.

037806209446!

Aseguran que Monsalve recibió amenazas 
de muerte al interior de cárcel de Rancagua

Defensa cuestiona seguridad

Se reveló que profirieron de una interna ligada a la banda delictual “Los Marchant”. ●

Monsalve habría enfrentado amenazas contra su vida e integridad física a 
solo 33 horas de su ingreso al recinto penitenciario.

Además, destacaron que los 
hechos recientes demuestran 
una falta de cumplimien-
to de estándares básicos 
de seguridad en el sistema 
penitenciario.

La controversia se in-
tensificó luego de que se 
revelara que Monsalve ha-
bría recibido amenazas 
de una interna vinculada 
a la banda delictual “Los 
Marchant”. Según el relato 
de los abogados, esta líder 
criminal habría proferido 
amenazas de muerte con-
tra el exsubsecretario en 
la zona médica del recinto 
penitenciario.

Ministro
El ministro de Justicia, 

Jaime Gajardo, abordó la 
situación, asegurando que 
el recinto de Rancagua 
cuenta con todas las con-
diciones necesarias para 
garantizar la seguridad de 
los internos. “Los antece-
dentes oficiales, según el 

director de Gendarmería, 
confirman que está en plenas 
condiciones para asegurar 
la seguridad de cualquier 
persona que se encuentre 
recluida”, sostuvo. 

Sin embargo, la defensa 
de Monsalve puso en duda 
la efectividad de dichas 
medidas, enfatizando que 
las amenazas ya se mate-
rializaron. “Es imperativo 
que las autoridades compe-
tentes reflexionen sobre el 
impacto de estas afirmacio-
nes, especialmente cuando 
contravienen los estándares 
básicos de seguridad y dig-
nidad”, subrayaron.

La defensa no escatimó 
en críticas hacia el Gobierno, 
especialmente por las de-
claraciones del ministro 
Gajardo, señalando que mi-
nimizan la gravedad de lo 
sucedido. “La seguridad de 
quienes están bajo la custo-
dia del Estado no puede ni 
debe ser tratada con ligere-
za”, indicaron.

El equipo de aboga-
dos defensores del 
exsubsecretario 
Manuel Monsalve, 

acusado de violación y abu-
so sexual, expresaron su 
profunda preocupación por 
las condiciones a las que 
fue sometido en la cárcel 
de Rancagua. Según un 
comunicado de los juris-
tas, Monsalve enfrentó 
amenazas contra su vida 
e integridad física a solo 
33 horas de su ingreso al 
recinto penitenciario.

“Reiteramos que la reso-
lución que ordenó su prisión 
preventiva resulta completa-
mente innecesaria y carece 
de justificación”, señalaron 
María Inés Horvitz, Lino 
Disi y Cristian Arias.

El equipo defensor ase-
guró que la situación vivida 
por su cliente constituye 
una “grave vulneración de 
sus derechos fundamenta-
les y de la presunción de 
inocencia que lo ampara”. 
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MAGALLANES 
SERENA LTDA

VENTA Y 
ARRIENDO 

DE CONTENEDORES 
40 HC Y 20 PIES Y CARCASAS REEFER DE 40 HC 

OFICINAS BODEGAS Y HABITACIONALES

ARRIENDO 
DE SITIOS

 DE 6.000 Y 5.000 MT2 APROX

GRAN VARIEDAD
NUEVOS Y USADOS EN EXCELENTES 

CONDICIONES

+569 95481222/ +569 51837622
+569 98642424

CONTACTOS
VISITANOS EN RUTA 9 NORTE 

KM 11750 PUNTA ARENAS

DIRECCIÓN
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CONOZCA LA ORDENANZA MUNICIPAL

ARTÍCULO 14:
“Igualmente se retirará los residuos provenientes de los establecimientos comerciales o 
industriales que NO excedan los 200 litros”

Se establece el uso OBLIGATORIO de receptáculos o recipientes metálicos o plásticos con 
tapas, asas y ruedas.
El receptáculo debe permitir ser desplazado a la parte posterior del camión para ser volcado 
directamente por el alza contenedor y evitar con esto que las bolsas sean manipuladas por 
los auxiliares

WHATSAPP DENUNCIA

+56996693822

Putin confirma que lanzó un misil 
balístico hipersónico contra Ucrania

En respuesta al ataque con armas de largo alcance

El Presidente ruso dijo que el conflicto en Ucrania cobró aspectos “de carácter mundial”, y no descartó golpear a los  ●
países que suministraron a Kiev armas utilizadas recientemente contra el territorio de Rusia.

Putin afirmó que Rusia se reserva el derecho a emplear sus armas contra 
instalaciones militares de países que permiten el uso de sus misiles contra su 
territorio.

Nuevo misil ruso
Agregó que de esa manera se 

probó en condiciones de combate 
“uno de los novísimos sistemas de 
misiles rusos de medio alcance”, 
que se llama Oreshnik.

El jefe del Kremlin asegu-
ró que el Ejército ruso alertará a 
la población civil ucraniana del 
empleo de los Oreshnik “por mo-
tivos humanitarios” y porque “a 
día de hoy no hay medios para 
contrarrestar esas armas”.

Putin explicó que estos misiles 
atacan objetivos a una velocidad 
de 2,5 o 3 kilómetros por segundo 
y los modernos sistemas de de-
fensa antiaérea en el mundo no 
pueden interceptarlos.

“Los modernos sistemas de 
defensa aérea disponibles en el 
mundo y los sistemas de defen-
sa antimisiles creados por los 
estadounidenses en Europa no 
interceptan tales misiles. Eso es 
imposible”, recalcó.

La Fuerza Aérea ucraniana 
informó en un primer momento 
sobre un ataque contra la región 

de Dnipró con un misil balístico 
intercontinental ruso, lo que no 
fue confirmado ni por Rusia ni 
por Estados Unidos.

En el mensaje, que duró 8 mi-
nutos, Putin confirmó los recientes 
ataques en territorio ruso con 
misiles de largo alcance estado-
unidenses ATACMS y británicos 
Storm Shadow, que estaban di-
rigidos contra la infraestructura 
militar de las regiones fronteri-
zas de Briansk y Kursk.

Según el líder ruso, las defen-
sas antiaéreas del país repelieron 
estos ataques y no permitieron 
al enemigo alcanzar sus objeti-
vos. A la vez, insistió en que el 
uso del armas de largo alcance 
por parte de Kiev tras recibir la 
respectiva autorización occiden-
tal no será capaz de influir en la 
suerte de la guerra.

Putin aseguró que las fuerzas 
rusas están avanzando “a lo lar-
go de toda la línea de contacto” 
en Ucrania y todos los objetivos 
que se propuso Moscú “serán 
alcanzados”.

El Presidente ruso, 
Vladímir Putin, 
confirmó este jue-
ves el ataque ruso a 

Ucrania con un misil balístico 
hipersónico sin carga nuclear y 
afirmó que Moscú se reserva 
el derecho a usar su arsenal 
contra instalaciones militares 
de países que permiten a Kiev 
usar sus misiles para golpear 
territorio ruso.

Se trata de un misil de al-
cance medio Oreshnik, que fue 
lanzado contra una instalación 
del complejo militar-industrial 
de Ucrania, explicó Putin en 
un mensaje a la nación emitido 
por la televisión pública.

“En respuesta al uso de 
armas de largo alcance esta-
dounidenses y británicas, el 21 
de noviembre de este año, las 
Fuerzas Armadas rusas lan-
zaron un ataque combinado 
contra una de las instalaciones 
del complejo militar-indus-
trial de Ucrania”, señaló el 
líder ruso.

https://www.instagram.com/mountainhousepatagonia
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Manifestantes exigen soluciones a la inflación, 
falta de combustible y escasez de dólares

Crisis en Bolivia

Masiva marcha se registró en La Paz, colapsando las calles y amenazando con agudizarse en las próximas horas. ●

Fueron miles los manifestantes que salieron ayer a las calles de La Paz para 
protestar contra su gobierno.

el surgimiento de mercados 
paralelos, una creciente es-
peculación monetaria y la 
exigencia de pagos en divisas 
extranjeras, lo que equivale 
a una dolarización informal 
de la economía.

Arce ha tomado me-
didas para enfrentar 

la crisis económica en 
Bolivia, incluyendo la li-
beralización del mercado 
de combustibles y la con-
cesión de incentivos a 
empresas extranjeras de 
petróleo y gas. Estas ini-
ciativas buscan revertir la 
caída de la producción de 

hidrocarburos y mitigar 
la escasez de gasolina, 
según Bloomberg. Sin 
embargo, estas acciones, 
aunque necesarias, llegan 
tarde y son insuficientes 
para resolver los profun-
dos desequilibrios que 
afectan al país.

TODOS LOS DIAS POR LAS PANTALLAS
DE PINGÜINO MULTIMEDIA

LA IMPORTANCIA DE 
LA MUJER EN EL CAMPO

Cápsulas sobre:

ESTE PROYECTO ES FINANCIADO A TRAVÉS FONDO DE MEDIOS DE COMUNICACIÓN 
SOCIAL DEL GOBIERNO DE CHILE Y DEL CONSEJO REGIONAL 

PINGÜINO MULTIMEDIA PRESENTA:

Unas 10.000 personas 
marcharon este jue-
ves en La Paz para 
protestar contra la 

crisis económica, la escasez 
de dólares y de combustibles e 
intimaron al gobierno de Luis 
Arce a tomar medidas.

Artesanos, comerciantes, 
sanitarios, choferes, amas de 
casa y vecinos recorrieron 
por horas las céntricas calles 
y avenidas de la ciudad con 
banderas bolivianas.

Algunos llevaban ollas y 
utensilios de cocina en una 
suerte de “cacerolazo”. “¡Por 
culpa del gobierno, estamos 
en la calle!”, arengaban bajo 
una llovizna.

La manifestación colap-
só el tráfico vehicular en el 
centro de La Paz, donde se 
halla el corazón de la admi-
nistración pública, la banca 
y el empresariado.

“Nosotros estamos pidien-
do pronta solución al gobierno 
por la escasez de alimentos 
(...) de la gasolina, del petró-
leo. No hay dólares en nuestro 
país”, dijo Brígida Flores, una 
florista de 51 años.

La falta de divisas es la 
principal causa de la crisis 
económica que arrastra el país 
desde el año pasado.

Las reservas nacionales, 
que el gobierno utiliza para 
subvencionar carburantes, 
se están agotando debido a 
la caída de las exportacio-
nes, sobre todo del gas. Para 
2024, el gobierno presupues-

tó 1.408 millones de dólares 
para estos subsidios.

El valor oficial del dó-
lar es de 6,96 bolivianos, 
pero ahora solo se encuen-
tra en el mercado negro a un 
50% más.

“El dinero ya no sirve 
para nada. Vamos al mer-
cado y nuestras bolsas no se 
llenan. Nuestras ollas están 
vacías. No tenemos comida 
para nuestros niños”, lamentó 
Irma Callizaya, artesana de 62 
años, durante la marcha.

La inflación en Bolivia 
también ha superado los pro-
nósticos oficiales. Entre enero 
y octubre se registró un au-
mento de precios de 7,26%, 
cuando la proyección para 
el 2024 era de 3,5%. La in-
flación a doce meses fue de 
7,94% a octubre.

También se convocó a un 
“cabildo popular”, donde di-
rigentes de varios sectores 
productivos y sociales acor-
daron, con la aprobación de 
los manifestantes presentes, 
poner condiciones al gobier-
no de Arce.

Le dieron un plazo de 15 
días para tomar medidas que 
eviten el alza de la canas-
ta familiar, que garanticen 
el abastecimiento de com-
bustibles y que aseguren el 
acceso a la compra de dólares 
al valor oficial. Otorgaron el 
mismo tiempo a la Asamblea 
Legislativa para que apruebe 
créditos que alivien la crisis 
económica.

“En caso de que (...) no 
asuma su responsabilidad 
en el plazo, exigiríamos el 
cierre del Parlamento”, dijo 
Jorge Paredes, presidente 
de las juntas vecinales de 
La Paz.

La crisis se agudiza
La crisis de reservas in-

ternacionales en Bolivia 
está teniendo consecuencias 
devastadoras para el país, in-
formó Bloomberg. Con las 
divisas reducidas a apenas 
una décima parte del pico 
de USD 15.000 millones re-
gistrado en 2014, el gobierno 
de Luis Arce enfrenta una 
emergencia económica que 
ha paralizado sectores clave, 
incluido el aeronáutico. Los 
proveedores exigen pagos en 
dólares, y sin una intervención 
gubernamental inmediata, la 
nación corre el riesgo de que-
dar aislada sin vuelos.

La situación se deriva de 
un modelo económico insos-
tenible basado en la fijación 
de la paridad cambiaria a 6,9 
bolivianos por dólar, vigen-
te desde 2011. Para evitar 
una devaluación, las auto-
ridades están restringiendo 
la circulación de dólares y 
acumulando oro, lo que ha 
generado escasez de com-
bustible, afectado la actividad 
económica y provocado pro-
testas sociales.

El impacto en la población 
es evidente. La falta de ac-
ceso a dólares ha fomentado 
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-Venta e instalación de  
parabrisas
-Cotiza tu parabrisa
-Consulta por tu modelo
-Garantías de instalación

PARABRISAS

www.solovidrios.cl Mejicana N°762, Punta Arenas
612 224835 +569 40211638 Solovidriosparabrisas@gmail.comSOLOVIDRIOS

@SOLOVIDRIOS.MAG

DESPACHOS: NATALES, PORVENIR Y COYHAIQUE

Netanyahu y exministro Gallant acusados por 
crímenes de guerra y contra la humanidad

El alcance de la decisión de la Corte Penal Internacional

¿Es el Gobierno de Netanyahu responsable de crímenes de guerra? La CPI ve indicios suficientes de ello. Las reacciones  ●
airadas de Israel no se han hecho esperar.

Estados Unidos se opuso a la decisión de la Corte Penal Internacional 
respecto de Benjamín Netanyahu.

Israel no está en la CPI
Si bien Israel no se adhirió 

al tratado de la CPI, los jueces 
de La Haya consideran tener 
tuición en este caso. Porque 
el territorio palestino, que en 
opinión de la corte está con-
formado por la Cisjordania 
ocupada por Israel y la Franja 
de Gaza, sí corresponde a su 
jurisdicción.

El tribunal se creó sobre 
la base de un tratado inter-
nacional de 1998, al que se 
han adherido 124 países del 
mundo. Además de Israel, no 
se cuentan entre ellos, por 
ejemplo, Estados Unidos, 
Rusia, China e Irán. Está 
por ver si Netanyahu es de-
tenido si viaja a alguno de 
los países signatarios.

El Presidente ruso, 
Vladimir Putin, buscado 
internacionalmente por crí-
menes de guerra en Ucrania, 
viajó en octubre sin proble-
mas a Mongolia, un país de 
la CPI. Pese a las exhortacio-
nes de la Corte a detenerlo, 
los funcionarios de Mongolia 
no lo hicieron.

El  Tr ibu na l  Pena l 
Internacional es competente 
cuando los tribunales de un 
país no están en condiciones 
de investigar acusaciones de 

Ibrahim Al-Masri, con la 
comisión de crímenes con-
tra la humanidad, asesinato, 
exterminio, tortura, viola-
ción y toma de rehenes. Se 
indicó que fue responsa-
ble de los ataques del 7 de 
octubre de 2023 contra los 
kibutz y un festival de mú-
sica en el sur de Israel.

La orden de captura fue 
emitida cautelarmente, dado 
que no se ha podido deter-
minar si el acusado vive 
aún. Las fuerzas israelíes 
han dado muerte entretan-
to a otros dos líderes de 
Hamás que el fiscal quería 
detener: Ismail Haniyeh y 
Yahya Sinwar.

Reacción israelí
Las duras reacciones de 

Israel contra las órdenes de 
arresto no se hicieron espe-
rar. Benjamín Netanyahu 
acusó a los jueces de “antise-
mitas”. Su oficina comunicó 
que “Israel rechaza con re-
pugnancia las absurdas y 
falsas acciones que la CPI ha 
instigado en su contra”.

El Presidente israelí ha-
bló de un “día negro para la 
justicia; un día negro para 
la humanidad”. La justi-
cia internacional se está 
convirtiendo así en un haz-
merreír, opinó Isaac Herzog: 
“Convierte en una farsa 
la lucha de todos aquellos 
que combatieron, desde la 
victoria de los aliados so-
bre los nazis hasta nuestros 
días”.

Cumplimiento 
Para el encargado de la 

política exterior de la Unión 
Europea, Josep Borrell, la 
decisión del tribunal no es 
de índole política. Debe 
ser respetada y cumplida, 
indicó Borrell, quien se en-
cuentra de visita en Amán, 
capital de Jordania.

Agregó que la orden de 
captura es vinculante para 
todos los países que adhieren 
al tratado de la CPI, entre 
ellos, todos los miembros de 
la Unión Europea. Además, 
reiteró que es necesario po-
ner fin a la tragedia en la 
Franja de Gaza.

Balkees Jarrah, es-
pecialista en derecho 
internacional de la orga-
nización “Human Rights 
Watch”, dijo a DW que de-
penderá de los Gobiernos 
que el tribunal pueda cum-
plir su mandato. “Estas 
órdenes de detención de-
berían llevar por fin a la 
comunidad internacional 
a acabar con la violencia 
criminal y asegurar justi-
cia para todas las víctimas 
en Palestina e Israel”.

El fiscal jefe de la Corte 
Penal Internacional 
(CPI) quiere pro-
cesar al primer 

ministro israelí, Benjamín 
Netanyahu, por presuntos 
crímenes de guerra y crímenes 
contra la humanidad.

Eso se aplica también al 
exministro de Defensa israe-
lí, Yoav Gallant, y el líder 
de la organización terroris-
ta Hamás, Mohammed Diab 
Ibrahim Al-Masri, conocido 
como Deif.

Tras examinar duran-
te meses la correspondiente 
petición del fiscal Karim 
Khan, el tribunal de la CPI 
ha emitido órdenes de captu-
ra contra esas tres personas. 
Cada país integrante de la 
CPI está obligado a cumplir-
las y entregarlos al tribunal 
con sede en La Haya, en los 
Países Bajos.

Graves acusaciones
La corte ve “motivos ra-

zonables” para creer que 
Netanyahu y su exministro 
de Defensa utilizaron “de-
liberadamente” el hambre 
como arma contra la pobla-
ción palestina en la Franja 
de Gaza.

Se imposibilitó abastecer 
a las personas de agua, elec-
tricidad y asistencia médica. 
Ese proceder probablemente 
no cumpla las condiciones del 
delito de “exterminio”, como 
crimen contra la humanidad, 
pero sí puede considerarse 
“asesinato”, según comuni-
có la CPI.

Los jueces también acu-
san a Netanyahu y Gallant de 
atacar deliberadamente a ci-
viles en la Franja de Gaza, lo 
que está prohibido por el de-
recho de guerra. El tribunal 
se refiere a los actos inves-
tigados entre el 8 de octubre 
de 2023 y el 20 de mayo de 
2024, fecha en la que el fis-
cal Khan solicitó las órdenes 
de detención.

El 7 de octubre de 2023, 
terroristas de Hamás asesina-
ron a 1.139 personas en Israel 
y tomaron 220 rehenes, que 
fueron llevados a la Franja 
de Gaza. 101 están todavía 
en poder de Hamás. Israel 
reaccionó con golpes masi-
vos y operaciones militares 
contra la organización terro-
rista Hamás. Gran parte de la 
Franja de Gaza está en rui-
nas. De acuerdo con cifras de 
Hamás, que de momento no 
pueden ser verificadas, han 
muerto más de 40.000 perso-
nas en la Franja de Gaza.

Hamás en la mira
El tribunal fundamentó 

la orden de arresto contra 
el jefe militar de Hamás, 

crímenes contra la humani-
dad. Actúa contra individuos 
y no debe confundirse con 
el Tribunal Internacional de 
Justicia (TIJ). Este tribunal 
de las Naciones Unidas tie-
ne jurisdicción sobre disputas 

entre Estados y también su 
sede está en La Haya.

Rechazo de EE.UU. 
Como no podía ser dife-

rente, Estados Unidos rechazó 
la decisión de la Corte Penal 

Internacional (CPI) de emi-
tir órdenes de arresto.

Un portavoz de la Casa 
Blanca, explicó que Washington 
está coordinándose con sus alia-
dos, incluido Israel, sobre los 
“próximos pasos” a tomar.
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SAPU CESFAM: 18 DE SEPTIEMBRE
Mateo Toro y Zambrano N° 1893

DE LUNES A VIERNES :17:00 a 23:30 hrs.
SABADO, DOMINGO Y FESTIVOS :10:00 a 19:30 hrs.

SAPU CESFAM: DR. MATEO BENCUR
Capitán Guillermo N° 0781

DE LUNES A VIERNES :17:00 a 23:30 hrs.
SABADO, DOMINGO Y FESTIVOS :10:00 a 19:30 hrs.

SAPU CESFAM: JUAN DAMIANOVIC (SAR)
José Ignacio Zenteno N° 2850, Barrio Sur

DE LUNES A VIERNES : 
Atención continuada las 24 hrs.

SABADO, DOMINGO Y FESTIVOS: 
Atención continuada las 24 hrs.

SAPU CESFAM: CARLOS IBAÑEZ
Eduardo Frei N° 1102

DE LUNES A VIERNES :17:00 a 23:30 hrs.
SABADO, DOMINGO Y FESTIVOS :10:00 a 19:30 hrs.

ATENCION URGENCIA DENTAL EN EL 
CESFAM DR. MATEO BENCUR 

 CALLE CAPITAN GUILLERMO N° 0781, BARRIO PRAT

DE LUNES A VIERNES :18:00 a 22:00 hrs.
SABADO, DOMINGO Y FESTIVOS :10:00 a 14:00 hrs.

Atención PrimAriA de UrgenciA SAPU - SAr

UrgenciA dentAL

PUertO nAtALeS
 SAPU CESFAM: DR. JUAN LOZIC

DE LUNES A VIERNES :17:30 A 00:30 HORAS
SABADO, DOMINGO Y FESTIVOS :9:30 A 19:30 HORAS

TELÉFONOs DE EMERGENCIA

+56 9 92659495
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31 automóviles

VENdO UNA cAmiONETA KíA  

Bongo Tolva, 2 ½ cubo, es muy buen 

estado. Tratar al Cel. 977201772. 

(22-27)

sE VENdE UNA cAmiONETA JAc,  

2017, con equipo de gas, todo al 

día y muy económica o se permuta 

por auto o Jeep. Tratar al Cel. 

977201772. (22-27)

60 arriendos Ofrecidos

sE dA PENsióN EN cAsA dE  

familia. Abate Molina 0398. Tel. 

612260129.

cABAñAs cAPiTÁN gUillERmO,  

arriendo a empresas casas para 

dos personas, amobladas. Llamar 

+56999329577. (12dcbre)

ARRiENdO $500.000 cONsUmOs  

incluidos Contacto +56944258302 

+56973396280. (13-22)

PiEzAs AmOBlAdAs, diARiOs,  

mensual, cable, cocina, lavadora, 

sec tor Barr io Pra t , Covepa. 

922174240. (16-23)

sE ARRiENdA UNA PiEzA PARA  

varón, casa de familia. Central. Fono 

984231659 Sra. María. (19-25)

ARRiENdO dEPARTAmENTO  

con subsidio de arriendo, dos 

dormitorios, l iv ing comedor, 

cocina, baño, patio, en sector 

Sur de Avenida España. Celular 

977291138. (20-25)

ARRiENdO cAsA 3 dORmiTORiOs,  

sector Frei. Cel. +56975446578. 

(21-28)

B U E N A  O P O R T U N i d A d  

de inversión, venta departamento 

en Valparaíso $86.000.000, ubicado 

en el plan de la ciudad, Avda. 

Brasil, muy buena ubicación a 

servicios, Barrio Universitario, 

locomoción, Supermercados, Metro 

tren, consta de dos dormitorios, uno 

con baño en suite, baño de visitas, 

living comedor, cocina, gastos 

comunes bajos. Mayores detalles 

al +56989956809, +56996402702. 

www.garciapropiedades.cl. (22-25)

90 Propiedades Venden

sE VENdEN dOs siTiOs gRANdEs,  

con todos los servicios, calle 

pavimentada recién. Tratar al Cel. 

977201772. (22-27)

sE VENdE UNA cAsA gRANdE,  

tres dormitorios, cocina, living, 

comedor grande, garaje techado. 

Tratar al Cel. 977201772. (22-27)

100 Construcción

cONsTRUccióN, gAsFiTERíA,  

electricidad. Precios módicos ga-

rantizados. Fono 981357853.

110 Guía para el hogar

AlgUiEN dE BUENA VOlUNTAd mE  

regale ropa mujer, hombre, cosas 

de casa, juguetes. 959305597. 

(21-24)

230 Otras especialidades

OPORTUNidAd dE iNVERsióN,  

Se vende sepultura 3 criptas, ampliable 

a 4, en Parque Cruz de Froward.  

Valor real $6.300.000. Precio 

especial $5.800.000. Espacio 

ideal para asegurar tu paz y la 

de tus seres queridos en lugar 

privilegiado: inmbsantagemita@

gmail.com. (17-30)

330 servicios Varios

d E s T A P O  d E s A g Ü E s  y  

artefactos sanitarios, moderna 

maquinaria eléctrica, su única y 

mejor solución. Maestro Arancibia. 

amplia experiencia. 612213915- 

996493211. Todo medio de pago. 

(25ene2025)

sERViciO dE AmPliFicAcióN.  

Tratar 950978386. 

KARiNA FUENzAlidA AgNEllO,  

Psicóloga. Atención online niños, 

adolescentes y adultos. Registro 

Superintendencia de Salud 350974. 

Agendar a l  +56974768685. 

(30nov)

s E  O F R E c E  s E R V i c i O  

electricidad, certificado. 985336753. 

(20dic)

340 Empleos Ofrecidos

sE BUscA cONTAdOR AUdiTOR 

o Contador General, con experiencia 

de a los menos 3 años en conta-

bilidad en IFRS y conocimientos 

tributarios. Enviar curriculum vitae 

con pretensiones de renta al mail: 

postulacioncontadores2021@gmail.

com. (19-22)

NEcEsiTO cONTRATAR AUxiliAREs 

de aseo, con experiencia. Interesados 

llamar al celular 985293205 o 

presentarse en calle Fagnano 

N°50. (19-27)

sE REqUiERE lA cONTRATAcióN  

de: Experto en refrigeración. Ingeniero 

o técnico electricista, con conoci-

miento en PLC. Gasfiter SEC. Enviar 

curriculum: estrategia.360spa@

gmail.com. (19-22)

VENdO 
EsTaNqUE dE 
aGUa NUEVO 

5.400 LTs

VaLOR 
$1.100.000. 

PaGO CONTadO 
sOLO whassaP 
+56968471729

(10)

VENdO O 
aRRIENdO 
TERRENO 

2,88 hA. kM 29 NoRTE. 
PRIMERA LíNEA RUTA 9 PoR 

CALETERA. SECToR CABo 
NEGRo. +56996491164

E m P R E s A  R E q U i E R E  

contratar el siguiente personal: 

Maestros y ayudantes eléctri-

cos. Enviar curriculum indicando 

pretensiones de renta al mail: recep-

cionobra@gmail.com o al WhatsApp 

+56961154984. (20-29)

s O T i T O´s   R E s TA U R A N T,  

solicita personal ayudante de 

cocina, aseo, Pilero (a). Dejar 

antecedentes en calle o’higgins 

N° 1138 en horario del restaurant. 

(22-24)

Servicio de Carga General

+56 9 9240 0684
+56 9 7625 1414

transportes_quintana@hotmail.com
www.transportesquintana.com

(06dic.)

Balmaceda 753

www.elpinguino.com
Clasificados

SE NECESITA 

GaRzóN(a) 
TIEMPo CoMPLETo, CoN 

ExPERIENCIA EN CAFE 
1900 PARA CéNTRICo 
LoCAL, RESPoNSABLE 
y DISPoNIBILIDAD DE 

hoRARIoS RoTATIVoS. 
INTERESADoS 

ENVIAR CURRICULUM: 
ADMPATAGoNIACoL@

GMAIL.CoM

(24)
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Abogados Laboratorios

Análisis clínicos y tomas de 
muestras. Toma de muestra a 

domicilio.
Fonasa e Isapres

Avda. Colón N° 1098 edif. Cruz Roja
Horario atención:

Lunes a jueves  7:30 a 18:00 hrs
Viernes 7:30 a 16:00 hrs
Sábado 8:00 a 12:00 hrs.
(61) 2 244454- 2 248734

secretaria@laboratoriomagallanes.cl

PROFESIONALES

Mejicana Nº 762 Fono 61 2224835 Punta Arenas
Blanco Encalada Nº 761 Fono 61 2412101

Psicólogos

MARIAM TOLEDO 
GUICHACOY

PENSIONES: Vejez, Anticipada, 
invalidez y sobrevivencia.

PILAR SOLIDARIO.
995377796

majetogu1@gmail.com 

Asesoría Previsional

(3
1d

ic
)

(27abr21)

ClíniCa de 

implantes 
dr. eduardo lépori díaz. 
Diplomado en U.S.A. Miembro 
Soc. de Implantología Oral de 
Chile. Cirugía Oral Ultrasónica 22 
años de experiencia en implantes.  
Croacia 799 Fono: 61 2 242168.          

Odontólogos
Podólogos y Técnicos

podÓloGa
FABIOLA GODOY  

atiende a domiCilio, 

tratamiento inteGral del 

pie. paCientes en General y 

diabétiCos.

Celular  Whatsapp

+56982635021

(17m
ay)

Veterinarios

COVEPA
Consulta Veterinaria, 

Vacunas, desparasitaciones,  
esterilización, castración 

caninos y felinos. 
implantación de chip.
Gral. salvo nº 0648
Fono 971399112. 

(15m
ay22)

Pje. Dr. Juan Marín Nº550 (Barrio Sur) 957710494 
 E-mail: automotriz.miltonperez@gmail.com

Horario de atención 
de lunes a viernes 
de 09:00 a 13:00 

y de 14:30 a  19:00 Hrs.

- Mecánica diesel y bencinero, 
  todas las marcas y modelos
- Scanner todas las marcas
- Servicio de frenos

MECÁNICA - AUTOMOTRIZ
MILTON PÉREZ

Escapes y 
Gomería

UMANZOR
Soldadura especial 

aluminio, tubos de escape. 

dobladora hidraulica.

Abate Molina 0494 (14 sur)

61 2742745 - 997579945. 

•  INSTALACIÓN DE KITS GNC 
EN 3RA Y 5TA GENERACIÓN

•  REINSTALACIÓN DE EQUIPOS GNC
•  ANÁLISIS Y REPARACIÓN, 

TODAS LAS MARCAS

SOMOS AUTORIZADO POR 

EL MINISTERIO DE TRANSPORTES.

DIR.: COVADONGA 242 BARRIO PRAT

FONO: 61 2 222865

COMERCIAL 
EL GARAGE
REPUEstOs Y 
ACCEsORIOs 
AUtOMOtRIZ 
de todas las marcas 

y modelos.
confía en el experto y que 

no te tramiten más, 
AtENCIóN 

PERsONALIZADA.

VIsítANOs EN GENERAL sALVO 
0599 BARRIO PRAt - 979988354

susana Parraguez Ll.
psicóloga

Magister en Psicoterapia familiar de  
Pareja e individual. Enfoque
Constructivista Interaccional

susana@espaciopsicovital.com
+56 9 68363743

@espaciopsicovital
www.espaciopsicovital.cl

CLICK 
AQUí

SÓLO MENSAJES

PUBLIqUE CON 
NOSOTROS

CoNTáCTeNoS AL 2 292900 
CLASIFICAdoS@eLpINguINo.Com

ATeNCIóN 
empReSAS

PLAN CUADRANTE PUNTA ARENAS

CUADRANTE N°1
AVDA. INDEPENDENCIA – AVDA. ESPAñA-  

C.A. MERINO BENíTEZ     
976691792

CUADRANTE N°2
OVEjERO – AVDA. ESPAñA- C.A. BENíTEZ                                          

976691775

CUADRANTE N°3 
OVEjERO- AVDA. ESPAñA – REPúBLICA- 

AVDA. COSTANERA DEL RíO 
976691837

CUADRANTE N°4 
E.LILLO- j.E.ROSALES-PRAT- PéREZ DE ARCE- AVDA. ESPAñA -          

REPúBLICA- AVDA. COSTANERA DEL RíO.
976691811

CUADRANTE N°5 
E.LILLO -jUAN E. ROSALES-PRAT-PéREZ DE ARCE- 

AVDA. INDEPENDENCIA  
976691832

CARABINEROS
PRIMERA COMISARIA PUNTA ARENAS

612761095
SEGUNDA COMISARIA PUERTO NATALES 

612761139
TERCERA COMISARIA PORVENIR

612761171
VIOLENCIA INTRAFAMILIAR

149/61276111
TENENCIA MONTE AYMOND

612761122
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https://api.whatsapp.com/send/?phone=56968363743


HORARIO: 24 HORAS 
TODOS LOS DÍAS DEL AÑO

Dirección: 
Armando 
Sanhueza 

#556

969172275
OBITUARIO:  ARÍSTIDES ALVARADO VIDAL

 BLANCA IDA URIBE BARRIENTOS – TELMO OYARZÚN VÁSQUEZ.

Mil gracias, Señor, por este nuevo día que me 
permites comenzar. ¡Es tan lindo despertar sa-
biendo que estás conmigo! En esta mañana recibo 
tu paz y tu amor. Gracias porque me acompañas 
siempre y me ayudas. Hoy quiero estar atento a 
tu presencia y a tu voz para andar conforme a tu 
voluntad.

Por favor, protégeme y guíame en este día. Quiero 
que tú me dirijas en todo lo que tengo que hacer 
con mi familia, en el trabajo y dondequiera que 
yo vaya. Quiero hacer tu voluntad y ser sensible 
a tu dirección. Ayúdame a saber cuándo hablar 
y cuándo permanecer en silencio. Que mis pala-
bras reflejen tu amor y tu interés genuino por las 
demás personas. Quiero vivir para ti hoy y por 
siempre. En el nombre de Jesús, amén.

Mil gracias, Señor
Bienaventurado P. Pío, testigo 
de fe y de amor. Admiramos tu 
vida como fraile Capuchino, 
como sacerdote y como testigo 
fiel de Cristo. El dolor marcó tu 
vida y te llamamos "Un crucifi-
cado sin Cruz".
El amor te llevó a preocuparte 
por los enfermos, a atraer a los 
pecadores, a vivir profundamen-
te el misterio de la Eucaristía y 
del perdón.
Fuiste un poderoso intercesor 
ante Dios en tu vida, y sigues 
ahora en el cielo haciendo bien 
e intercediendo por nosotros.
Queremos contar con tu ayuda. 
Ruega por nosotros.
Lo pedimos por Jesucristo, 
nuestro Señor. Amén.

Oración al 
Padre Pío

Oración San Francisco de Asís
Bendito seas, Dios Todopoderoso,

Padre de todos los seres vivos.
A ti que creaste peces, aves y animales de la 

tierra,
e inspiraste a San Francisco de Asís

para que los considerara
como sus hermanos y hermanas,
te pedimos que ilumines y guíes

a quienes trabajamos
por el cuidado de los animales,

seres a los cuales encomendamos tu protección.
Padre misericordioso,

que siempre seas alabado
por la belleza de Tu creación.

Amén. (J.P.D.M)  

 

ARÍSTIDES ALVARADO 
VIDAL 

(Q.E.P.D.)
Comunicamos el sensi-
ble fallecimiento de don 
Arístides Alvarado Vidal 
(Q.E.P.D.), quien en vida fue-
ra el papá de nuestra queri-
da compañera de trabajo 
Eliana Alvarado. Sus restos 
están siendo velados en el 
velatorio Don Bosco. Sus 
funerales se efectuarán hoy 
viernes 22 del presente, 
previo oficio religioso a las 
15:00 horas para posterior-
mente dirigirse al Cemente-
rio Municipal Sara Braun. 
Participan: Daniela, Paola, 
Krisna, Isabel y Delia. 
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ARÍSTIDES ALVARADO 
VIDAL 

(Q.E.P.D.)
Comunicamos el sensi-
ble fallecimiento de don 
Arístides Alvarado Vidal 
(Q.E.P.D.), quien en vida fue-
ra el papá de nuestra queri-
da amiga Eliana Alvarado. 
Sus restos están siendo 
velados en el velatorio Don 
Bosco. Sus funerales se 
efectuarán hoy viernes 22 
del presente, previo oficio 
religioso a las 15:00 horas 
para posteriormente diri-
girse al Cementerio Munici-
pal Sara Braun. Participan: 
Participa: Familia García 
Urriaga.

 Gracias San Expedito
por favor concedido

(VSGO)

Oración a San Expedito
Este Santo es para la ayuda urgente, para los 
problemas que exigen una solución rápida y cuya 
invocación nunca es tarde. ORACIÓN: Mi San 
Expedito de las causas urgentes e inmediatas.  
Intercede por mí junto a nuestro Señor Jesucris-
to para que venga en mi auxilio en esta hora de 
aflicción y desesperanza. Mi San Expedito, tú que 
eres el Santo Guerrero. Tú que eres el Santo de 
los afligidos. Tú que eres el Santo de los deses-
perados. Tú que eres el Santo de las causas ur-
gentes, protégeme, ayúdame, otórgame fuerzas, 
coraje y serenidad. ¡Atiéndeme mi pedido! (Hacer 
el pedido). Mi San Expedito, ayúdame a superar 
estas horas difíciles, protégeme de todos los que 
puedan perjudicarme, protege a mi familia, atien-
de mi pedido con urgencia. Devuélveme la paz y la 
tranquilidad. ¡Mi San Expedito! Estaré agradecido 
por el resto de mi vida y propagaré tu nombre a 
todos los que tienen fé. Reza un Padre nuestro, un 
Ave María, un Gloria y hacer la señal de la Cruz.  
ORACIÓN A SAN EXPEDITO. Reza 9 Ave María, 
durante 9 días y pide 3 deseos, uno de negocio y 
dos imposibles, al noveno día publicar este aviso y 
se cumplirá aunque sea imposible. (V.V.P.)    Gracias

Padre Pío
 por favor 
concedido

 Gracias
Padre Pío
 por favor 
concedido
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(23 de septiembre al 22 de octubre)
AMOR: Cuidado con arriesgar su corazón en una per-
sona que ya tiene su vida. No se haga daño con algo 
así. SALUD: La depresión no se debe tomar a la ligera 
y puede ser muy peligrosa. DINERO: Tiene que ter-
minar su trabajo, no lo deje a medias. COLOR: Azul. 
NUMERO: 4.

(23 de octubre al 22 de noviembre)
AMOR: Cuando se trate de decisiones que tengan rela-
ción con sus sentimientos será mejor que las analice 
detenidamente. SALUD: Está bien exigirse, pero tenga 
cuidado con terminar causándose más daño. DINERO: 
Sea prudente y haga frente a sus responsabilidades. 
COLOR: Celeste. NUMERO: 19.

(23 de noviembre al 20 de diciembre)
AMOR: Dese una oportunidad para volver a rehacer su 
vida. Ya es tiempo de aceptar que se lo merece. SALUD: 
Más cuidado con conducir y hacerlo en forma irrespon-
sable. DINERO: Vaya poniendo al día cada una de sus 
cuentas o compromisos con entidades financieras. CO-
LOR: Azul. NUMERO: 8.

LIBRA SAGITARIOESCORPIÓN

ACUARIO PISCISCAPRICORNIO
(20 de febrero al 21 de marzo)
AMOR: Hay momentos en que toca perder, pero como 
su corazón es fuerte entonces saldrá adelante. SALUD: 
Entienda que ser una persona positiva siempre será be-
neficioso para la salud. DINERO: Tenga ojo ya que las 
oportunidades no siempre se repitan. COLOR: Calipso. 
NUMERO: 1.

(21 de enero al 19 de febrero)
AMOR: Lo más importante es hablar las cosas a pesar 
de que al final nada se solucione. La verdad tiene que 
ser lo primero. SALUD: Cuídese para terminar sin tan-
tos problemas este mes de noviembre. DINERO: Sea 
constante y verá el éxito muy pronto. COLOR: Terraco-
ta. NUMERO: 6.

(21 de diciembre al 20 de enero)
AMOR: A veces hay que tomarse un instante antes 
de hablar para evitar decir cosas que más adelante 
pueden pesar. SALUD: Cuidado con aprovecharse de 
que su salud anda bien. DINERO: Todo ese ingreso 
extra que pueda obtener deberá guardarlo. COLOR: 
Gris. NUMERO: 25.

ARIES GÉMINISTAURO
(21 de marzo al 20 de abril)
AMOR: Si siente que esta es la persona correcta en-
tonces debe jugársela más o de lo contrario se le es-
capará. SALUD: No permita que un problema de salud 
terminé deteriorando su estado de ánimo. DINERO: De 
ese paso importante para mejorar sus expectativas la-
borales. COLOR: Gris. NÚMERO: 36.

(21 de abril al 20 de mayo)
AMOR: Es importante que usted se conozca muy bien 
para saber sin las personas que se acercan a usted son 
lo que usted necesita. SALUD: La salud es incluso más 
importante que el trabajo, tiene que tomar conciencia. 
DINERO: Afronte con la cabeza en alto los nuevos de-
safíos. COLOR: Verde. NUMERO: 2.

(21 de mayo al 21 de junio)
AMOR: Mirar las cosas con mejores ojos será una 
buena forma de comenzar a vivir una nueva etapa 
en su vida. SALUD: Lo mejor que puede hacer es 
conservar la calma y no estresarse. DINERO: Mire 
su futuro con más esperanza en que todo mejorará. 
COLOR: Marrón. NUMERO: 22.

CÁNCER LEO VIRGO
(22 de junio al 22 de julio)
AMOR: Hay un momento en que se debe tomar dis-
tancia, para tratar de ver las cosas más objetivamen-
te. SALUD: Coma sano, haga deporte y con eso esta-
rá dando un gran paso. DINERO: Devuelva esa ayuda 
que le dieron en algún momento. COLOR: Amarillo. 
NÚMERO: 17.

(23 de julio al 22 de agosto)
AMOR: Antes de pensar en iniciar una nueva relación 
será mejor que su corazón se sane por completo. 
SALUD: No deje de poner atención cuando se trata 
de su salud. DINERO: Vea si es posible comenzar a 
ejecutar esos proyectos pendientes. COLOR: Café. 
NUMERO: 5.

(23 de agosto al 22 de septiembre)
AMOR: Amar es un privilegio de la vida y no lo debe 
dejar escapar. Es tiempo de volver a amar. SALUD: 
Disfrute la vida, pero sin llegar a excederse tanto. 
DINERO: Si aparecen obstáculos en su vida es por-
que usted es capaz de superarlos. COLOR: Rojo. NU-
MERO: 11.

HORÓSCOPO
POR: YOLANdA SULTANA Atiendo en Santiago (José Domingo Cañas 386, Ñuñoa. fono 7780731)
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Clasificados

Top Nightwww.elpinguino.com

SexmagallaneS.cl 
señoritas escort

(30 abril)

cHIlenITa 
siMPÁtica, aMorosita, 

ateNta Para 
caBaLLeros, tetoNcita. 

927422108 (12-17)

caTalIna 
NacioNaL DiVertiDa, 

BieN cariñosa, 
PecHUGoNa, reLaJaDa, 

BesaDora soY caLieNte. 
940384680 (12-17)

caTalIna 
NacioNaL DiVertiDa, 

BieN cariñosa, 
PecHUGoNa, reLaJaDa, 

BesaDora soY caLieNte. 
940384680. (17)

en PUeRTO 
naTaleS 
MorocHa Hot, 

PecHUGoNa, PotoNa  
WWW.PataGoNiaHot.cL  
soY tU MeJor oPciÓN. 
LLÁMaMe +56961825243  

(18)

gaBY 
arGeNtiNa MaDUrita. 

teL. 958302668
(29-07)

nIna 
Me GUstaN MaDUritos 

Para HacerLo 
MÁs rico, LUGar 

ProPio. 958331443

(22)

mOROcHa 
Hot PecHUGoNa 
PotoNa, WWW.

PataGoNiaHot.cL 
soY tU MeJor oPciÓN. 

LLÁMaMe 
+56961825243.

nIcOl 
rica ateNciÓN, MUcHos 

cariñitos, Besos 
De Pies a caBeZa. 

996673817

(22)

$10.000 
reBeca aMPLias 

caDeNas, BesaDora, 
cHiLeNa. +56959747047. 

(05-14)

naTalIa
FLaQUita rica, 

cariñosa, ateNciÓN 
reLaJaDa, Besos 
caricias Y MÁs. 

950362515. 

(22)

naTacHa 
atreViDa, seXo siN 

LÍMites, Poses Y 
caricias. 958331443

(22)

$15.000 
carMeN aMPLias 

caDeras, BesaDora
(23-04)

gYna 
VarieDaD estiLos, 

ateNcioNes siMPLes, 
trÍos, JUGUetes. 

950293100

(10dic)

JaZmÍn 
rica cariBeña caLieNte 

+56949202387
(25-30)

maÑaneRa 
DesDe 10 MiL. 

996673817
(22)

KaTY 
ParaGUaYa VoLUPtUosa, 

tetoNa PotoNa, 15 
eL MoMeNto 25 La 
MeDia, BesaDora, 

MasaJe ProstÁtico coN 
JUGUetes. 936779781

(14-19)

en PUeRTO 
naTaleS 
MorocHa Hot. 

PecHUGoNa, PotoNa  
WWW.PataGoNiaHot.cL  
soY tU MeJor oPciÓN. 
LLÁMaMe +56961825243

 (21-26)

PeRlITa
ParaGUaYa MUY 

cariñosa 20MiL La 
MeDia. 987483914

(21-26)

KaTHeRIna
ParaGUaYita 20.000 La 
MeDia ProMociÓN coN 

MasaJe ProstÁtico coN 
JUGUetitos. 974567956

(21-26)

15.000 
soFia aMPLias caDeras 

cHiLeNa s/coMPLeto. 
+5693343219

(09-14)

maÑaneRaS 
DesDe 10 MiL. 

996673817
(22)

PROmOcIOneS 
toDo eL DÍa DesDe 10 

MiL- 958331443(17-20)

JOHana 
ParaGUaYita ateNciÓN 
a PersoNas MaYores, 
BUeN trato, BoNita Y 
eDUcaDa, tU aMaNte 

PerFecta, reciÉN 
LLeGaDa, te esPero. 

921917151

(22-27)

JOHa 
DULce. 

teL. 56992077550
(10nov)

cHIlenITa 
siMPÁtica, 

aMorosita, ateNta 
Para caBaLLeros, 

tetoNcita. 927422108
(17)

CON RESULTADOS

ECONÓMICOS

EFECTIVOS

Balmaceda 753

Fono: 612 292900

VOlUPTUOSa 
28 cHiLeNa LiNDa,  
sUPer cariñosa, 

cÉNtrico totaLMeNte 
Discreto. 927422108

(12-17)

KaTY 
cULoNa ProMociÓN 15 

eL MoMeNto, BesaDora, 
MasaJe ProstÁtico coN 

JUGUete. 989772731. 

(11-16)

webdiario Tv radio

https://placerpatagonico.cl/

